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•  са м ы й  вы со ки й
В ОБЛАСТИ НАДОИ НА 
ФУРАЖНУЮ 1СОРОВУ
сей ча с  в  совхозе
«КОЖЕВНИКОНСКИИ» -  
14,7 КИЛОГРАММА МО- 
лбКА, НА 2,1 КИЛОГ
РАММА БОЛЬШЕ. ЧЕМ 
В ПРОШЛОМ ГОДУ

•  са м ы й  бо л ьш о й
п  яш /ш МИНУС К УРОВНЮ iJKI/tDUTHOoUJlM ПРОШЛОГО ГОДА в ШЕ-

 ̂ -------------------  •' ГАРСКОМ СОВХОЗЕ
«ВПЕРЕД» — 2,5 КИЛО
ГРАММА

ЗА РАЙОННОН ЦИФРОЙ ва Д—0,9), имени Фг
(—2,4), иолхоз «1 
Пе

По оперативным данным 
облагропрома, суточная про- 
Йуктивнос,ть дойного стада 
составила на 3 августа в 
районах (первая колонка—  ̂
надой на корову в нынеш-' 
нем году, вторая—плюс или 
минут к уровню прошлого 
года, все—в килогрЕшмах): 

Томский 11,5 4-0,5
Первомайский 11,2 4-0,6
Колпашввсиий - 11,1 +0,5
Молча|новский 
Кривошеинсиий 
Кожевниковский 
Чаинский 
Асиновский 
Тегульдатсиий 
Шагарский 
Зырянский 
Александровский 
Парабельский 
Верхнекетский 
Каргасонский 
Вакчарский 
ПО ОБЛАСТИ:
Наша традиционная свод

ка показывает лишь общее

11,0
11,0
10,9
10,8
10,510̂ 3
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4- 0,2 

+0,3 
+0,9 
- 0,1 

+0,5 
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9,4 -
9,0 -0,1
8,8 + 1.2

10,6 +0,5

положение дел на фермах 
того или иного района. Ведь 
берется усредненный пока
затель суточной продуктив
ности коров. Однако в каж
дом районе есть и свои пе
редовики, и свои отстаю
щие.

Называем хозяйства, в 
1?оторых сейчас суточные 
надои молока на корову 
ниже, чем в прошлом году 
(по данным на 3 августа). 
Это асиновские совхозы 
«Новиковский» (—0,3), 
имени Кирова (—0,2) и 
«Асиновский» (—0,3), бак- 
чарский совхоз «Сибирь» 
(—0,2), совхоз «Белояр- 
1СКИЙ» Верхнекетского рай
она (—0,2), зырянские кол
хозы имени Кингисеппа 
(—0,2), имени Карла Мар
кса (—0,6), имени. Ждано-

ПУЯЯЪ
Мая»

Еервомайского рай о н а  
(—0,1), каргасокские сов
хозы «Труд» (—0,6), «Пав
ловский» ( — 0,4), «МАЙ
СКИЙ» ( — 1,3), кожевников
ский совхоз имени XXI съе
зда КПСС ( — 0,3), совхоз 
«Тогурский» Колпашевско- 
го района ( — 0,3), совхозы 
«Крнвошеинский» ( — 0,5) и 
«Кедровый» (— 0,3) Криво- 
шеинского, совхоз «Пудин- 
ский» ( — 0,4) Парабельско- 
го, совхоз «Красногорский» 
( — 0,4) Тегуль детского, 
совхозы «Победа» (—0,1), 
«Красное знамя» ( — 0,5), 
«Ворониискнй» ( — 0,3), 
«Тахтамышевский» (—0,8) 
Томского, ОПХ «Таежиое» 
( — 0,б), совхозы «Север
ный» ( — 1,0) и «Усть-Бак- 
чарский» ( — 0,1) Чаинского, 
совхозы «Шегарс кий» 
;(-— 0,5), «Вперед» (^ 2 ,5 ) 
и колхоз «Юбилейный» 
( — 0,2) Шегарского района.

ПОТЕРЯЛИ ННИЦИАТИВУ
Почему «минусует» Каргасокский район

Согласно комплексной программе «Мо- 
ло'ко». животноводы Каргасоксвого района 
должны к концу пятилетки выйти на трех
тысячные надои^ Для этого в 1986 году 
нужно было надоить 2.600 килограммов от 
коровы, в 1987-м — 2.700. Но факт про
шлого года составил 2.645 килограммов, а 
на нынешний год в социалистических обя
зательствах тружеников села появ1Илась 
цифра 2.750 килограммов.

И начало было хорошим. Массовые ра- 
стелы в начале зимовки позволили к 
новому году выйти на суточные надои 6,1 
килограмма. Это на килограмм превышало 
показатель предыдущего года. Килограм
мовую прибавку район сохранял два меся
ца, а всего за первый квартал превысил 
показатель предыдущего года по продук
тивности дойного стада на 67 килограм
мов.

Успешно прошея и конкурс-смотр ферм, 
объявленный в районе на завершающий 
период зимовки. Всего по первому полуго
дию надои приросли на 82 килограмма. И, 
чтобы вьшолнить годовые обязательства, 
животноводам осталось «добавить» еще 23 
килограмма.

На пастбище вышли с продуктивностью 
9,4 килограмма. К началу июля она воз
росла до 10,5.

И тут произошел сбой, а потом и стре- 
лштельное падение надоев. Оно продолжа
лось весь июль, продуктивность за это 
время упала на 1,3 килограмма и теперь, 
уже ниже прошлогодней,

В чем же дело?
Ведущий зоотехник Каргасокского 

РАНО В. К. Катушонок объясняет это 
так:

— В четвертом квартале прошлого го
да у нас растелилось на 300 голов боль
ше, чем в предыдущем году. Сейчас все 
эти животные находятся в запуске или в 
глубокой степени стельности. Это более 
10 процентов дойного стада. Не ожидали 
мы и такой жары, весь июль простоял без 
единого дождя. Естественно, травы очень 
рано вьгарели. Но самой большой бедой 
оказался гнус. Слепец и мошка буквально 
выгоняли животных на открытые места, 
где они проводили целые дни. Нельзя не 
сказать и о серьезных организационных 
упущениях. Мы яе сумели организовать 
должного контроля за технологией содер
жания скота на летних пастбищах, за ра
ботой доярок и пастухов.

— Но я уверен. — оптимистично за
кончил нашу беседу Василий Кузьмич, — 
что годовые обязательства каргасокцы вы
полнят. Несмотря на то, что в июле из тех 
В7 килограммов прибавки мы потеряем 12 
—13 килограммов.

На чем же основана уверенность веду
щего зоотехника РАНО? Он объясняет ее 
тем, что в сентябре по традиции все дой
ки получают первую зеленку по системе 
зеленого конвейера. К концу летнего цасгг- 
бищного периода животные получат кор
неплоды. 14йон действительно серьезно 
поработал по расширению площадей, заня
тых ими. Очень надеется В. К. Катушсшок 
и на массовый растел в четвертом квар
тале.

Убежденность специалиста подкрепляет
ся и ц1фрами. 300 коров — это более 10 
процентов дойного стада, и если на столько 
увеличится растел в четвертом квартале, 
то за три месяца прибавка к предыдуще
му годаг по наДою от коровы должна сос
тавить не менее 40 килограммов (в прош
лом году совхозы начали последний квар
тал надоями в 5 килограммов).

Доводы убедительные. Однако остаётся 
открытым главный вопрос — почему кар
гасокцы потеряли и теряют молоко сейчас, 
в самое благоприятное В1ремя? Постараем
ся ответить на него, исходя из следующих 
фактов, которые, каж говорится, «нмеют

место быть». Начнем с подготовки к паст
бищному периоду. По традиции в районе 
дойные гурты формируются в 300 и более 
голов. Такая традиция имеет уже многоле
тние и тоже традиционные объяснения: 
район, мол, не имеет достаточных паст
бищ. И действительно, самый большой 
район в области испытывает серьезную 
нехватку в доступных пастбищах. Для ос
воения отдаленных у хозяйств попросту 
нет сил и средств.

Но так продолжается много лет, и из 
года в год рё^льтаты такой работы все 
хуже. Однако со стороны специалистов за 
все это время не поступило ни одного 
предложения, они не выказали никакого 
беспокойства. Особого внимания заслужи
вает и подбор кадров для работы иа лет
них дойках. «Летом молоко у коровы на 
языке». «Пастух — главное лицо на дой
ке» — много таких лозунгов можно ви
деть на летних площадках. А на деле?..

По словам заведующего сельхозотделом 
Каргасокского райкома партии М. П. Смир
нова, из 32 пастухов, работающих на дой
ных гуртах, только один коммунист. 
Призыв направить на эту работу лучших 
людей хозяйств и нынче остался благим 
пожеланием. Там — случайные люди, 
школьники, пенсионеры. И вот только 
один пример того, к чему такая позиция 
приводит. Уже в начале пастбищного пе
риода на Киндальской ферме совхоза 
«Труд» из 140 коров на дойку не приго
няли до 40. Не лутае обстоит дело и иа 
других фермах.

Напомню, Что многие животные нахо
дятся в глубокой стельности. Прсшуотиояи 
одну-две дойки, и молока уже не будет, 
животные уйдут в запуск. Нет надежды и 
на раздой. На ферме «Пятый километр» 
совхоза «Каргасокский», на Тымской фер
ме совхоза «Вертикосский», на Соснов- 
ской и многих других больше половины 
доярок — временные рабочие, школьницы, 
студенты. Профессионалы же, мастера 
своего дела — в отпусках. Председатель 
райкома профсоюза работников агропрома 
А. И. Журавлев горячо защищает это, 
мягко говоря, странное решение. А ведь 
низкая квалификация большей части ра
ботников летних доен серьезно осложняет 
положение. Тем более что от специалис
тов хозяйств они тоже немногому учатся.

Вспоминается такой случай. В 1985 го
ду, в конце зимовки, в районе резко зщали 
надои. По инициативе районного комитета 
партии была создана специалщ1ая рабочая 
группа из специалистов РАПО. партийно-' 
хозяйственного актива района. На фермах 
организовали круглосуточное. дежурство 
специалистов, на ноги поставили всех. И 
буквально за две неделя удалось не толь
ко стабилизировать положение, но и серь
езно поднять продуктивность животных.

Совсем другая картина снладываетоя в 
этом году. Целый, месяц надои неуклонно 
падают, но ни ,на одной ферме нет дежур
ства специалистов. В совхозе «Павлов
ский» за месяц проведена только одна кон
трольная дойка. Столько же провели в 
совхозах имени Ильича и «Вертикооский».

Или такой пример. Район имеет доста
точно оксомата для обработки животных 
и защиты его от гнуса. Но на фёрме «Пя
тый шлометр» за целый месяц не смогли 
смонтировать простейшую установку для 
опрыскивания коров.

■Из всего сказэд1Ного можно сделать та
кой вывод: руководство районного агро- 
промьипленного объединения, как и руко
водители хозяйств, успокоилось после пер
вых, весьма обнадеживающих результатов 
зимовки. Они потеряли инициативу, а по
степенно и владение обстановкой. В этом 
главная причина сегодняшней ситуации.

Г. БОГДАНОВ, 
наш яешт. хорр.
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С каждым днем полнится «копилка» 
кормов в опытно-произвюдственйом хозяй
стве «Нарымское» Колпашевского района. 
Удахшо трудятся на заготовке механизато
ры сенажного и сенного отрядов. Так, за 
8 дней на Гбголевских лугах уложено 806 
тонн доброкачественного сенажа ид есте
ственных трав. Сезонное задание выпол
нено. Но договор на бригадный подряд с 
администрацией механизаторы заключилй 
на 1.000 тонн. Успех дела прежде всего 
решают старание самих кормозаготовите- 
лей, умелый подбор техники, маневрен
ное, а потому эффективное ее использова
ние.

Выкосив траву на Гоголевских лугах, 
отряд перебазировался на пашню в отде
ление «Искра Ильича». Там на занятом 
пару, где в августе уже должны посеять 
озимую рожь, поднялись однолетние тра
вы — овес в смеси с горохом. Вместо 
подборщи№>в к комбайнам КСК прицепили

травяные жатки и переключились на за
кладку силоса. Производительность такая 
же высокая, как и на заготовке сенажа. 
За два дня в траншею уложено 250 тонн 
сочного корма. Столько же силоса загото
вим из сеяных трав в Центральном отде
лении. И последняя перебазировка отряда 
будет в Подъельники, где снова переклю
чимся на закладку сенажа из луговых 
трав.

Механизаторы отряда под руководством 
Н. П. Сибирцева на Водянинских лугах 
сметали 800 тонн сена. На равных потру
дились оба звена,' возглавляют которые 
И. Ф. Сопыряев и И. Н. Сладких. Сейчас 
отряд переехал на луга в Подъельники, 
где предстоит заготовить еще 550 тонн се
на.

И. НИКОЛАЕВ, 
главный агроном ОПХ «Нарымское», 

начальник сенажного отряда.
Колпашевский район,

Т р а в ы  л у г о в  и н е у д о б и ц —  
главный источник кормов сегодня!

НАВЕРСТАТЬ УПУЩ ЕННОЕ ЗА ВРЕМЯ УД А Р Н О ГО  МЕСЯЧНИКА, ЗАГОТОВИТЬ ЗА ПЕРВУЮ Д Е К А Д У  

А В ГУСТА 4 ЦЕНТНЕРА КОРМОВЫХ ЕДИНИЦ НА УС ЛО В Н УЮ  ГО Л О В У СКОТА.

ЗИМОВКА БУДЕТГород —  селу

Н а  п о т о к е —  
с е н н ы е  с к л а д ы

Напряженное задание на лето получил инженерно- 
строительный институт. Вахтовым методом надо- загото
вить в Зырянском районе две с половиной тысячи тонн 
зеленой массы, В каргасокском районе студенты ТИСИ 
работают на производстве травяной муки. Одновремен
но институт ведет строительство на селе. Уже построены 
два склада из металлических конструкций в совхозе 
«Октябрь» и сенной склад из деревянных конструкций 
в совхозе «Победа». В Томском районе строятся два 
таких же склада к одни типовой в подшефном колхозе 
им. Карла Маркса в Зцрянском районе.
...Накатанная дорога сме- Тюфилин). Все заявки на 

няется разбитой колеей. Мы металл — а для строитель- 
подъезжаем к Лязгинскому ства одного склада требуег- 
отделению совхоза «Корни- ся, например, 1.200 болтов, 
ловский», где ТИСИ строит 2.000 шайб й т. д. — выпол- 
сенной склад. Около коров- няются в течение трех дней, 
ников — площадка с двумя Жаль, что не без трений 
рядами свай. Здесь и будет решаются вопросы с облаг- 
возведен с)клад на 500 тонн ропромом — й  при выделе- 
сена. НИИ фондов на пиломатери-

, ,  ,  алы, и при обеспечении
с м о н т и ^ а т Г е т !  -  row- необходимыми ме
рит ответственный за строи- ханизмами.
тельство Геннадий Федоре- „  попученному аелу в 
ВИЧ Мышев. — Давно вы- „ ”
полнены работы нулевого “ки с^у ч ето м ^ш та^  
цикла, собраны все дощато- ®
г .о ,д »ы е  рамы. ОЯШКО у с  S o .  “  100
тановить мы их не можем: тонн каждый, но они оказа- 
коан^^°"^^ выделяет неударными: их конст-

■ руКция не позволяет при
А. вот в совхозе «Победа» складировании кормов ис- 

склад уже построен. В не- пользовать технику. Ученые 
малой степени скорость кафедры металлических и 
строительства зависела от за- де^вянных конструкций 
йнтересованности. активной В. Д. Ли, Л. И. Офицерова, 
поддержки директора П. Е. В. С. Миронов и другие 
Сорокина: здесь отдают се- предложили новый вариант, 
бе отчет в том, что склады Он Отличается от прежнего 
нужны в первую очередь в первую очередь тем. что 
совхозу. Достигнуто взаимо- дает возможность приме- 
понимание и с Лоскутов- нять технику' при загрузке 
ским РТП (начальник В. Н. сена. Новый вариант по

сравнению с типовым скла
дом такой же емкости и бо
лее экономичен: на каждом 
хранилище сберегаются 1,43 
тонны металла, около 12 
кубометров пиломатериалов. 
Еще одно цреимущеотво — 
строить склады стало воз
можно поточным методом.

Во дворе главного корпу
са ТИСИ на просторной ас
фальтированной площадке 
кипит работа. Здесь изго
тавливаются несущие рамы 
для склада, который вста
нет в совхозе «Молодеж
ный» (с, Калтай). Работают 
на площадке несколько че
ловек из специализирован
ного комплексного отряда. 
Остальные монтируют склад 
в Лязгияском отделении 
совхоза «Корниловский» и 
делают фундаменты в Кал- 
тае. Сформирован отряд из 
преподавателей и сотрудни
ков архитектурного, техно
логического 'и строительного 
факультетов.

— Почему мы предпочли 
поточный метод? — пере
спрашивает Г. Ф. Мышев.— 
Прежде всего требуется 
меньше людей. А посколь
ку при таком методе воз
можна специализация,» то 
возрастает качество работы. 
Например, звено В. И. Око
личного занимается фунда
ментами, бригада В. А. Иль
иных — А. А. Краевского 
ведет монтаж на местах. 
••Проще решаются вопросы 
снабжения. Меньше проблем 
с питанием, жильем,- это 
ведь тоже немаловажно!

—Если бы еще действен
ная помощь облагропрома, 
— завершает разговор Ген
надий Федорович, — на
сколько ус|юрилось бы стро
ительство! Нам-то на каж
дый склад нужны буквально 
считанные дни.

Е. ГЛОТОВА.

С Ы Т Н Е Е
Природа словно сделала нашему северному району 

подарок — вот уже несколько дней стоит ясная погода. 
И она кормозаготовителями используется на всю мощь: 
ежедневная прибавка стала достигать 1,5 центнера кор
мовых единиц на условную голову скота.

Особенно значительно в последнее время возросли 
темпы заготовки сена. В целом по району по сравнению 
с прошлогодним периодом общественное животноводст
во уже получило на 5.400 тонн больше душистого корма. 
Без малого на две тысячи тонн превысил прошлогодний 
уровень совхоз «Путь Ленина», на тысячу — совхоз име
ни Шишкова.

Отлично оправляются со своими обязанностями сено
заготовительные отряды Бориса Федоровича Голещихина 
из совхоза «Нарымскнй», Николая Аркадьевича Жижи
на из «Старицинского», Юрия Порфирьевича Костарева, 
работающего в совхозе имени Шишкова, и другие. Регу
лярное перевыполнение заданий стало обычным делом.

Отличительной особенностью нынешней кормозагото
вительной кампании является широкое прнмёнение кон
сервантов и прессование сена. Новые технологии освоили 
быстро. На высоком уровне ведется эта работа в совхо
зах «Парабельский», «Пудинский», «Старицинский».

Погода погодой, но следует отметить и то обстоятель
ство, что в хозяйствах района в последнее время заметно 
повысились организованность, дисциплина, ответствен
ность и рядовых исполнителей, и руководителей. Замет
но оживилась роль РАПО, особенно в вопросах внедре
ния прогрессивных форм тРУДа, новых технологий.

А. ТРИФОНОВ.
Парабельский район.
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(Продолжение. Щч&ло
в предыдущем номере).

Н е  с т р а ш а с ь  
а в т о р и т е т о в

—С бригадой Владимира 
Шахрая соревноваться
ггрудно и почетно,—признал 
бригадир агрохимиков В. В. 
Рязанов.—Но мы не теря
ем надежды победить. И 
преимуществ пока у нас 
больше.

—Каких же?
Обязательство отряда 

«Агрохимик» — освоить 
нынче 550 гектаров новых 
земель (на 200 геКтаров 
•меньше, чем у соперников). 
И если даже в счет июля 
-мелиораторы сдаду)г 150 
гектарюв пашни (а по графи

ку запланировано у них 
140), а агрохимики 111 при 
задании 100, тю победителем 
Оудст признана бригада В. 
Рязанова. Между тем тяже
лых тракторов и в той и дру
гой бригаде одинаковое ко- 
’личество^ Однако надо 
учесть, что агрохимики в 
этом деле — не профессио
налы. Проводить культур- 
технические работы на по
лях, вносить органические 
и минеральные удобрения fi 
почву—вот была их работа. 
А раскорчевывать редко
лесье-дело  сравнительно 
твое. Но и с ним они спра
вляются здорово: 430 гекта
ров прибавлено к пашне сов
хоза «Южный»! ОБ прошлом 
году и 178 гектаров сдано 
уже нынче.

Свой рабочий график, 
ориентированный ва выпол

нение сезонного задания, 
агрохимики выдерживают. 
По мнению бригадира, есть 
неиспользованные резервы 
в наращивании выработки. 
Можно и рабочий день уд
линить, и по субботам ра
ботать.

Когда мелиораторы вес
ной проводили валку леса 
широким фронтом, агрохи
мики в это время, восполь
зовавшись увлажненностью 
Почвы, выкорчевывали пни. 
А у бригады В. Шахрая эти 
работы остались на лето. 
Проводить их сейчас намно
го сложнее.

Агрохимикам по срав'не- 
нию с мелиораторами быпо 
куда сложнее обустраивать 
свой полевой стан. Механи
заторы из бригады В. Ша
храя — люди к «кочевой» 
жизни привычные. У них

Всегда наготове все к пере
езду. Перевезли вагончики 
Па новое место — живи и 
работай. Агрохимикам со
оружать свой летний лагерь 
пришлось основательно.,

— А на будущий год 
дальше пойдем. Все заново 
придется строить, — взды
хает бригадир.

Но с этим-то «дальше» 
тоже возникают проблемы. 
Для будущего комплекса 
по откорму крупного рога
того скота на 10.000 голов 
совхозу «Южный» необхо
димо еще около 8.000 гек
таров пашни. Целинные от
ряды за два года (прошлый 
и нынешний) освоят почти 
2.000 гектаров. На буду
щий же год запас июг^ско- 
го мелиоративного фонда 
остается всего около 500 
гектаров. Нет, редколесье в

■Лесном не кончается, оно 
просто уходит в другой рай
он — Кожевниковский. Не
ужели отрядам, которые 
вошли В ритм напряженной 
работы, придется останав
ливаться?

...На месте, где еще со
всем недавно были колдо
бины, болотины, теперь па
шет трактор. Мощный ме
лиоративный плуг вывора
чивает наружу чернозем
ный слой почвы. Слой 
жизни.

Д. БАРЧУК.
'* •

НА СНИМКАХ: механи
заторы отряда «Агрохнмнк» 
Н. Н. Процкнй, В. Ц. 
Плют; первая пахота; {меха
низатор В. Ф. Марков.

Фото Н. Потапова.
Шегарский район.
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Слово за тотичаши .Депутат сельского Совета-

На общественное обсуждение {вынесены проекты мемо
риальных стел воинам-томичам, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны. i

Читатели, очевидно, пом
нят, что в области был объ
явлен второй тур конкурса 
на лучший проект мемори
альных стел. Наша газета 
уже писала о том, что пер
вый тур не выявил победи
телей; представленные ра
боты не отличались новиз
ной мысли, яркостью и не
стандартностью архитектур
ного решения. Потому-то 
жюри конкурса решило про
должить это творческое со
ревнование.

Мы предложили нашим 
читателям прислать свои 
проекты; высказать мысли 
по этому поводу. Понятно, 
что большинство читателей 
не являются специалистами 
— архитекторами и худож
никами. Тем не менее их 
соображения по поводу то
го, какими должны быть 
стелы, увековечивающие 
подвиг томичей-фронтови- 
ков, нам представляются 
интересными.

Множество писем пришло 
от вас, уважаемые товари
щи. Обо всех рассказать 
мы, к сожалению, не мо
жем, но сообщим о них жю
ри конкурса. Нас заинтере
совало письмо инвалида 
Великой Отечественной вой
ны А. А. Окяшева. Афана
сий Андреевич пишет: «Сол. 
дат начинаетс^я с принятия 
присяги у полкового знамени. 
Со знаменем части мы шли 
в бой и побеждали. С при
спущенными знаменами мы

пология
...ПОЧЕК

Практически каждая 
урологическая клиника 
имеет небольшой музей, 
где хранятся мочевые 
камни, извлеченные хи
рургами - урологами из 
организма их пациентов. 
Различные по форме, хи- 
мичециому составу, цве
ту. эти камни даже при 
самом беглом взгляде 
напоминают экспонаты... 
минералогического музея.

Возможно, эта мысль 
пришла в голову и том
скому геологу А. К. По- 
лиенко. Семь лет назад 
он начал исследовать 
эти к а м н и .  Науч
ными руноводителями 
диссертанта стали доктор 
геолого - минералогичес
ких наук профессор ТПН 
А. Г. Бакиров и канди
дат геолого-мцнералоги- 
ческих наук доцент В. А. 
Ермолаев. Работа велабь 
в тесном содружестве с 
коллективом урсщогичес- 
кого отделения городской 
больницы № 3, которым 
руководит врач-уролог 
Ю. Н. Жуков. В качестве 
научного консультанта 
был приглашен доцент 
медицинского института 
И. С. Петров.

Специалисты Москвы, 
Ленинграда, Ивано-Фран
ковска горячо одобрили 
поиски геолога, резуль
татом этой уникальной в 
нашей стране научной 
работы явилась морфо
логическая, анатомичес
кая и минералогическая 
классификация камней 
мочевых путей, которая 
позволит практически 
врачам давать своим па
циентам научно обосно
ванные рекомендации.

В. ДОРОХОВ.

хоронили наших павших то
варищей, которые навечно 
остались верны своему 
Боевому знамени». На ри
сунке А. А. Окишева изобра
жены стелы, расположен
ные по обе стороны цент
ральной аллеи Мемориала. 
Это — прямоугольные пли
ты, на которые легли полот
нища склоненных знамен.

Томич Ю. А. Баранов toi- 
же прислал свой рисунок. 
Читатель предлагает уста
новить грехметровые стелы 
в форме полусферы, напо
минающие разорванное 
кольцо. В центре полусфе
ры — высеченный из Иам- 
ня Вечный огонь, стелу ук
рашает пятиконечная звез
да. Фамилии погибших чи
татель предлагает разме
стить по всей площади сте
лы, указав при этом имена 
и отчества погибших зем-, 
ляков. «Надо, чтобы эти 
стелы были расположены 
по периметру вокруг мону
мента. А на центральной 
аллее установить стелу 
с барельефами солдат и 
матросов, у входа — плиту, 
на которой начертаны беру
щие за душу слова о подви
ге советских людей.

«Я — пенсионерка, вете
ран труда, — пишет в ре
дакцию Н. С. Мйнуйлова.— 
Из газеты узнала о втором 
туре конкурса и решила 
предложить свой проект. 
Предлагаю создать стелы 
трех видов. Первый —

изображение партийного би
лета, второй — комсомоль
ского билета, третий — во
енного билета. На этих сте
лах разместить фамилии 
погибших коммунистов, ком
сомольцев, беспартийных».

Прислал нам письмо 
Ю. В. Романов из Томска: 
«При создании стел нужно 
брать во внимание главные 
сражения Великой Отечест
венной, в которых участво
вали и томичи. Рельефно, 
объемно отразить битйу под 
Москвой со словами полит
рука Василия Клочкова, 
Сталинградскую битву и 
даугие эпизоды войны « а  
фоне карты боев. Так ип  
рельефно показать подвиги 
наших земляков А. Лебеде
ва, И. Черных и других то
мичей». Юрий Васильевич 
предлагает привезти свя
щенную землю с мест боев 
к Мемориалу в Томске. Чи
татель предлагает использо
вать при создании стел во
енные фотогртфии томичей, 
строки из фронтовых писем.

Есть в нашей почте нема
ло писем, в которых читате
ли высказывают мысли о 
том, как лучше увековечить 
память о погибших томичах 
в нашем городе. А. Д. Ля
лин из Зырянского размьип- 
ляет о том, каким ему 
представляется Монумент 
Славы. Группа ветеранов 
войны и труда (А. Алек
сандров, А. Алехин, А. Ни
колаев, А. Сидоров, А. Иш-

танский) предлагают пере
именовать улицу Вокзаль
ную в улицу им. 1941 года. 
Именно здесь проходили 
отряды, отправлявшиеся с 
вокзала Томск-П на фронт. 
Привокзальную площадь у 
станции Томск-1 — в пло
щадь Победы. Площадь на 
пересечении улиц Красно
армейской, Елизаровых и 
Нахимова — в площадь 
имени Героя Советского Со
юза Марии Октябрьской и 
в честь ее подвига устано
вить на площади танк. О 
•том, что исполком поселко
вого Совета и совет ветера
нов Моряковки решили по
строить новый памятник 
воинам. погибшим-в годы 
Великой Отечественной вой
ны, рИссказывает Н. И. Ко
валев из этого поселка. Он 
просит помочь связаться с 
отрядом студенгов-политех- 
ников, построивших памят
ник погибшим томичам на 
Смоленщине (адрес Н. И. 
Ковалева — Томский рай
он, пос. Моряковка, совет 
ветеранов): «Может, они
предложат нам и более ори
гинальный проект памятни
ка?» А В. П- Кузнецов со
общает, что в деревне Куз- 
нецово, где расположено 
подсобное хозяйство ГПЗ-5, 
вокруг памятника павшим 
землякам перепахана зем
ля, так что «к нему не по
дойти, не подъехать». Автор 
письма требует, чтобы за
водчане навели тзм поря
док. В письмах этих нет 
предложений, какими дол
жны быть мемориальные 
.стелы, нет рисунков, эски
зов. Но письма эти — о на
шем священном долге перед

павшими героями.
Над проектами стел во 

втором туре работали мно
гие творческие коллективы 
и специалисты. Эти работы 
'можно увидеть в Доме офи- 
'церов. Всего здесь пред
ставлено 11 проектов. Их и 
Должны обсудить томичи.

— Представленные ра
боты, строго говоря, можно 
разделить на две группы,— 
Дает пояснения член жюри 
конкурса А. В. Индейкии.— 
В первой представлены 
'проекты, которые учитыва- 
'ют сложившийся ансамбль. 
Дополняя его стелами. Дру- 
'гие работы предусматрива
ют изменение всего ансамб
ля. Есть здесь проекты, ко
торые не потребуют слиш
ком больших затрат, есть ч 
такие, воплощение которых 
связано с большими труд
ностями. Впрочем, сейчас 
слово — за томичами.

Выставка в Доме офице
ров не может оставить р is  - 
подушным никого из томи
чей. Возможно, жители го
рода увидят здесь такой 
проект, который соответст
вует их представлениям. 
Кстати сказать, не обяза
тельно это будет работа 
профессионала. Здесь вы
ставлены и проекты, рисун
ки, .эскизы людей, ^ш и в
ших высказать свое мнение, 
поделиться мыслями. И это 
придает выставке особую 
ценность.
' Побывать в Доме офице
ров. осмотреть проекты то
мичи и гости города смогут 
с 10 до 20 часов. Будут ор
ганизованы и консультации 
специалистов.

Е. ФРОЛОВ.

Юлия Анатольевна Никитина пришла в хирургиче
ское отделение {Чаинской райбольницы два года йазад, 
{сразу {после окончания медучилища. Теперь Юля уве
ренно выполняет свои обязанности, по-Доброму отно̂  
1СИ1СЯ к больным. iAKTHBHO {работает она н {в комсомоль
ской организации райбольницы. Молодой специалист 
Юля Никитина избрана депутатом Подгориенского 
'сельского Совета.

Фото Л. Петроченко.

■ Промыслам безлюдную технологию

Н ЕДАВНО прочел 
цгатью «Кому до
верять автоматику?»

В. Кравта, нача л ь и и- 
ка Стрежевского монтажно- 
н1аладо1([ного. управления. 
Совещания^ обсуждения... 
Что ж, может быть, так и 
можно решить все вопросы. 
Не берусь судить, как об
стоят дела с кадрами в це
хе автоматизации производ
ства Стрежевского нефте
газодобывающего управле
ния. а расскажу о ЦАПе Ва- 
сюганскЬго, которое воз
главляет В, И. Русинов. За 
четыре с половиной года, 
которые я проработал в 
этом цехе, у нас сложился 
устойчивый, крепкий кол
лектив, несмотря на то, что 
вер мы работаем вахтовым 
методом.

Уже давно наш цех ищет 
новые пути для улучшения 
работы всех систем авто
матизации производства. 
Созданы укрупненные
бригады по плановому ре
монту, в стадии становле
ния участок монтажа и на
ладки, участок метрологии. 
Не все, конечно, удается 
сразу. Вывалу вместо ожи
даемого улучшения наблю
дался спад. Но врр же по
ложительного эффекта боль
ше, и со своими задачами, 
как бы они ни усложня
лись, цех всегда справляет
ся.

А вот множественность 
всевозможных организаций 

со своими громоздкими ап
паратами управления, труд
но отыкующихся между со
бой из-за ведомственных , 
1и1нтер.есо1В>, — это болншая 
помеха. Вот наглядный при
мер. Очень долго и трудно 
на Васюгане рождался те- 
леконтроль состояния мех- 
фонда скважин. Много раз
ных служб препирались: ко
му что делать. И почти в 
полном объеме з{авершен- 
ную работу никак не могли 
закончить. Точку поставили 
«киповцы». Мы своими си
лами демонтировали, при
вели к единой сис|геме и за
пустили долгожданный те
леконтроль. Кто теперь на 
Васюгане скажет, что мож
но и без него обойтись? Да

никто — новинка очень бы
стро стала привычным и не
обходимым явлением.

Еще пример; Монтажники 
н наладчики МНУ выполня- 

, ют какой-то объем работ, но 
в силу каких-то причин ка
ждый месяц, остаются пусть 
мелкие, но недоделки. И 
опять ЦАГГ, отвлекаясь от 
прямой обязанности качест
венного обслуживания всех 
Систем автоматики, выкра
ивает людей и время на 
устранение чьих-то прома

ев. Это газовая заслонка с 
поплавком и противовесом, 
регулятор с резиновой мем
браной и так называемый 
переключатель фважин 
многоходовой с электрогид
роприводом и релейным 
блоком управления и инди
кации. Многовато терминов, 
правда? Но вы ведь только 
читаете, а мы их ремонти
руем, причем с незавидным 
постоянством. Получается, 
что в конструкции всей ус
тановки заранее заложен

безопасную технологию про
мыслов?

В последнее время появ
ляется на первый взгляд 
много новинок, на более 
высоком, современном уро
вне, с использованием ин
тегральных микросхем, эле
ментов вычислительной тех
ники. Разработан ряд сто
ек и устройств для автома
тизации процессов добычи! 
Но как далеки они от со
вершенства! От реальности 
п11,омыслов5 Как разношер

ной отдачей, или, извините, 
гонят. Как выявить болту
нов - руководителей? Есть 
предложение: почему бы не 
спросить у рабочего, какую 
структуру управления србой 
он хотел бы иметь? Не ду
маю, что весь аппарат уп
равления был бы вычерк
нут, но это была бы полез
ная информация для пере
стройки.

Вот некоторые штрихи 
сегодняшнего Васюгана, 
взгляд изнутри. Созданы

Где она, автоматика ?
хов.

А аварии на линиях теле
механики! Переезжает, к 
примеру, буровая (а это ча
стое явление) — обязатель
но порвут кабель. Винова
тых не найти. А линии 
латанные - перелатанные, и 
на их обслуживание специ
альных людей нет.

Вот такой диапазон ра
бот (перечень,, конечно, да
леко не полный) выполняет 
наш цех, и вопрос — ко
му доверять автоматику? — 
у нас не стоит. Автомати
ка в надежных руках. Дру
гое дело — какая она, эта 
автоматика?

В недавнем прошлом 
электроконтактный мано
метр, ряд расходомеров (са
мопишущих и турбинных)— 
это бькли контрольно - из
мерительные приборы. За
мерная уотановка типа 
«Спутник», релейные стой
ки для управления станци
ями с блокировками и за
щитами, со всевозможными 
контактными, тепловыми и 
прочими датчиками — все 
это автоматик{а. Постоянно 
ломающаяся автоматика.

Вот пример — замерная’ 
установка «Спутник». Име
ет целый ряд слабых звень-

целый ряд систематических 
отказов — это технически 
и морально устаревшее обо
рудование. Примерно так 
же обстоят дела и с осталь
ными автоматизированными 
установками промыслов. 
Для постоянного ремонта 
всей этой автоматики со
держится целый штат ква
лифицированных слесарей 
КИПиА. Вчера это всех 
устраивало — сегодня объ
емы работ увеличиваются, а 
эта текучка тянет назад.

И думается мне: а есть
ли в нашей большой стране 
ин|ституты, 1фторые зани
маются автоматизацией не
посредственно промыслов? 
Есть, наверное, много у нас 
разных институтов, й в том 
числе те, которые работа
ют для нефтяников. Тот же 
Томский политехнический, 
Сибирский физико - техни
ческий и другие институты. 
Вот и хочется спросить: чем 
же они занимаются? Где 
принципиально новые, сов
ременные, желательно про
стые, но абсолютно надеж
ные приборы и средства ав
томатизации добычи нефти 
и газа? Где та аппаратура, 
которой мы уже сегодня 
должны доверить далеко не

стны! Можно подумать, что 
у нао вообще нет никаких 
стандартов, так трудно их 
состыковать друг с другом, 
создать на их основе комп- 

‘ лексную линию автоматиза
ции. В результате — труд
ное и затядсное внедрение 
со многими изменейМями и 
переделками, с отступлени
ями от проектов. Товарищи 
конструкторы и разработ
чики, п|)иезжайте к нам на 
промыслы! Пусть здесь 
«окуклятбя» ваши идеи, а 
систем автоматики, рожден
ных в «неволе», — а пото
му ненадежных — не надо.

Вернусь к безлюдней 
технологии. Непросто осу
ществить переход к ней с 
нашим старинным набором 
средств автоматизации. За 
самой автоматикой нужен 
глаз да глаз, а технологи
ческое оборудование тоже 
не на высоте. Поэтому нель
зя свести к нулю количест
во рабочих, занятых только 
Устранением постоянно по
являющихся текущих неис
правностей. А вот аппарат 
управления можно умень
шить. Как? Избавиться от 
балласта по примеру тех же 
бригад, где болтунов или 
заставляют работать с пол

бригады по плановому ре
монту, но не до конца про
думаны объемы работ и ма
териальное стимулирование. 
О снабжении комплектую
щими и запчастями, защит
ной одеждой и инструмен
том, оборудованием и ин
вентарем говорить — наби
ло оскомину. Не хватает хо
роших измерительных при- 
ооров для ремонта электро
ники в ЦАПе, инструмента
ми, комплектующими снаб
жаем сами себя.

Там, где есть факельные 
свечи,—нет ракетниц. Что 
это — перестраховка? Под
жиг осуществляется по ста
ринке; оператор бросает го
рящий факел, и результат 
— несчастный случай, да 
не первый. Мастера же 
увольняют по соответству
ющей статье.

А вот и новое явление, 
которое появилось совсем 
недавно. Разговоры о без
людной технологии — по
жалуйста. И некоторые опе
раторы «перестроились» 
по-своему; перестали посе
щать' замерные установки, 
где, кроме аппаратуры, толь
ко задвижек больше трид
цати. Некоторые из них 
подтекают или, что еще ху

же, не закрываются пол
ностью. Бывает, обслужива
ние фонда сводится к объ
езду и наблюдению из ма
шины: не слишком ли брыз
жут фонтанчики нефти на 
окружающую природу?

Вместо системы «порабо
тал—убери» проводятся
торжественные кампании по 
сбору металлолома. Людей 
отвлекают от основной ра
боты. а главное — расхола
живают.

Экономится не там, где 
нужно; на талонах на спец
питание (это к слову), на 
бензине — двадцать литров 
в день при всей удаленно
сти, разбросанности и толь
ко разъездном характере 
работ. А зимой вся техника 
управления технологическо
го транспорта, дорожников 
— наблюдалось конкретно 
на Оленьем — чадит круг
лые сутки, так, что дышать 
нечем. И это на просторах 
Сибири! Прекрасным стал 
поселок Пионерный, в новые 
благоустроенные общежи
тия стекаются люди из ва
гончиков и балков удален
ных месторождений, но уже 
сейчас ощущается нехватка 
столовых. Отстоять 30—40 
минут в очереди — это не 
отдых.

И такая немаловажная 
деталь — отношение раз
ных Цлужб к вахтовикам, 
как к людям второго сорта. 
Особенно это касается «тех, 
кто доставляет нас на рабо
ту. А ведь давно повыветри- 
лись из наших рядов всевоз
можные летуны, бичи и 
прочий люд, чье кредо — 
урвать побольше. Не такие 
уж большие деньги мы по
лучаем за наш нелегкий 
труд.

Не за горами переход 
промыслов на полный хоз
расчет. И уже сейчас надо 
избавляться от всего, что 
тянет нас назад, научиться 
замечать среди повседнев
ных дел недостатки и опе
ративно исправлять их.

Е: НАИМУШИН, 
слесарь КИПиА в-го

разряда цеха автоматн- 
зацнн вроизводства 
Васюгавского НГДУ.

Профсоюзы —  
радиус 

действия

Посвящено
Октябрю

350 рабочих радио
технического завода на
пряженно трудятся над 
выполнением повышен
ных обязательств — за
вершить план двух лет 
пятилетки к 70-летию 
Великого Октября. 205 
из них уже справились со 
своими обя^ательервами. 
Среди них — слесарь- 
сборщик В. П. Гончаров, 
радиомонтажницы Е. К. 
Шведова, Л. А. Верши
нина, 'фрезеровщик! В. Н. 
Татаренко. Недавно по 
итогам квартала им при
своено звание «Лучший 
по профессии».

На заводе при самом 
активном участии проф
союзной организации на
бирает! силу трудовая 
вахта, посвященная слав
ной дате. Ежедекадно 
подводятся итоги. Обнов
ляются и расширяются 
стенды соревнования. 
Рядом с проходной к 
юбилею Октября оформ- 
4 (1ется Аллея трудовой 
славы.

Заслон
потерям

На конференции по 
подведению итогов кол
лективного договора за 
полугодие коллектив хле
бокомбината принял по- 
(тьшйзнные обязательства 
по достойной встрече 70- 
летия Великого Октября. 
Решено, освоив новую 
линию на хлебозаводе 
№ 4, к этой дате /  выпу
стить 60 тонн мятного 
пряника. Намечен и та
кой рубеж — отработать 
бригадам хлебных цехов 
семь смен на сбережен
ном за счет рациональ
ного использования сы
рье.

По действующему сей
час на хлебокомбинате 
положению о социалисти
ческом соревновании, раз
работанному профкомом, 
показатель экономии сы
рья и энерготопливных 
ресурсов является наря
ду с показателем качест
ва продукции ведущим. 
За первое полугодие хле
бопеки сберегли и пу
стили в дело более 100 
тонн муки, 7,2 тонны 
прессованных дрожжей, 
30 килограммов раоти- 
тельного масла.

Добрый 
пример ТПИ

В обком профсоюза ра
ботников просвещения, 
высшей школы и науч
ных учреждений пришло 
приятное известие. Кол
лектив Томского поли
технического -института 
стал победителем в смот
ре по охране труда сре
ди вузов Минвуза 
РСФСР. Он награжден 
грамотой Министерства 
высшего и среднего спе
циального образования и 
республи1<анского коми
тета профсоюза, преми- 
ей.^

Первым среди вузов 
Томска ТПИ внедрил,.си
стему охраны труда. По
следние полтора года 
здесь нет случаев прои.э- 
вЬдственно|'о травматиз
ма; Внутри вуза прово
дится конкурс на луч
шую постановку охраны 
труда, налажен контроль 
за обучением безопасным 
методам работы.

О. НИКОЛАЕВА.

I У скотника Игоря 
(Ивановича Лагутина— 
iHpHBeTBHBoe лицо доб
рого человека. Эта 
черта его характера 
плюс постоянная доб- 

■ росовестность в рабо
те стали и служат ос
новой расположения к 
нему всех, кто тру- 
'дится кместе с (ним на 
ферме Центрального 
отделения ОПХ «На- 
рымское». Его гурт— 
120 голов. Телочки н 
бычки, которых он 
выращивает, всегда 
ухожены, содержатся 
в чистоте. И как нас
тоящий, хороший .,хо- 
зяин' он вовремя нм 
корма подвезет, выго
нит, наведет чистоту 
в помещении. По 
430—435 килограм
мов — сдаточный вес 
животвых.

Фото Н. Потааова.

Настоящий хозяин Прибавка на стол —  в наших руках 'Обзор писем

Помогут рыбаки - любители
Близко к сердцу прини

мают многие наши читатели 
выступления газеты, посвя
щенные нашей «голубой ни
ве». — сохранению и ра
циональному использованию 
рыбных запасов рек и озер 
области. Чаще всего откли
ки очень серьезные и про
думанные. Вот, например, 
что пишет ветеран войны и 
труда Л. Коновалов из 
Колпашева:

«Внимательно прочитал 
выступления «Лицензии на 
ценную рыбу» и «Рыбы 
меньше не стало», опубли
кованные в вашей газете. 
Полностью поддерживаю, их 
авторов. Хотелось бы вне
сти и еще одно предложе
ние.

Ежегодно на протяжении 
многих десятилетий пой
менные озера задыхаются 
от недостатка кислорода и 
там гибнут сотни тонн про
мысловой рыбы и миллионы 
мальков. Неужели наша на
ука ничего не может при
думать против «загара» 
озер? Надо с ним что-то 
■делать».

Более подробное предло
жение На эту тему прислал 
В. Королев из Асина;

«Я хотел бы узнать, что 
конкретно для сохранения 
речной рыбы в нашей об

ласти сделала рыбоохрана. 
Когда она начинала свою 
деятельность, то могла на 
своих судах зайти в любую 
протоку, старицу, даже в 
озера. А теперь и в поло
водье туда не попадешь; 

,все забило лесом, мусором, 
илом.

Надо было инспекции 
привлечь любителей-рыбаков 
к сохранению водоемов. А 
вместо этого их разогнали. 
А ведь еще лет 10— 15 на
зад у каждой протоки и 
старицы стояли избушки 
или землянки. Там храни
лись пила, топор и лопата 
— все необходимое для со
хранения водоема. Человек 
не давал зарастать своему 
любимому месту рыбалки. 
Он его чистил, ухаживал за 
ним. Начинала вода убы
вать, вместе с ней из малых 
водоемов в большие уходи
ла рыба и молодь. А сейчас 
вся рыба идет метать икру 
на заливные луга. Туда 
она заходит, да так там и 
остается со своим потомст
вом на гибель.

В прошлые годы, бывало, 
подойдешь летом к реке и 
видишь в ней уйму мелочи. 
А сейчас не видно. Она 
осталась в курьях и стари
цах. Мое мнение такое. На
до вернуть водоемы рыба-

кам-любителям. Одна рыбо
охрана с биноклем и про
токолами ничего не сдела
ет. Надо сделать так, что
бы рыбаку было выгодно 
ловить, сдавать рыбу и ох
ранять водоемы. Зря кор
мить комаров никто не ста
нет. Настоящих рыбаков 
сейчас по пальцам можно 
перечесть. Так, может, они 
своих внуков научат по- 
хозяйски относиться к при
роде».

Не все читатели соглас
ны с позицией инспектора 
рыбоохраны из Колпашева 
Н. Бегаева, предложившего 
в своем выступлении «Ли
цензии на ценную рыбу» 
выдавать лицензии старо
жилам на отлов.

«А я против, — пишет 
П. Селиванов из Мельнико
ва. — Лет тридцать назад 
на Оби и ее притоках было 
обилие малоценной рыбы. 
Осенью пойдешь с фонарем, 
так иногда — некуда ногу 
поставить, такой плотной 
стеной они забивали от
мель, прячась от налимов. 
Сейчас же ни налимов, ни 
ельца. Причина, по-моему, 
в том, что рыбоохрана пло
хо работает, а ей еще хотят 
навязать выписывание ка
ких-то лицензий.

Причина уменьшения ко

личества рыбы в том, что 
во время нереста на Оби от 
Победы до Кулман десятки 
хапуг мешками увозят ры
бу. А ведь там основные 
нерестилища. Или вздть 
границу Кривошеинского 
района с Молчановским. 
Там было рыбы очень мно
го. Гослов раз в год прой
дется неводокР — и все. А 
нынче повадились любители 
во время нереста, никакого 
сладу с ними нет».

Авторы писем подчас 
критикуют инспекцию ры
боохраны с противополож
ных позиций. Одни говорят, 
что она плохо задерживает 
браконьеров. Другие
(Г. Перемнтнн из Нарыма) 
называют поведение ин
спекторов «пиратством сре
ди бела дня». Деска’гь, до
гоняют, прыгают в лодку и 
делают обыск. Но вывод 
все-таки у большинства ав
торов один. Надо из рыба- 
ков-любителей сделать ак
тивных помощников по ох
ране рыбных водоемов, за
интересовав их морально и 
материально, (рассмотрев 
конкретно вопрос — стоит 
ли выдавать лицензии на 
вылов особо ценных пород 
рыбы. Особенно настаива
ют на этом решении многие

ветераны войны и труда, 
которые помйят вкус ухи 
из стерляди.
■ Другой, «е менее важный 
вопрос волнует читателей; 
будут ли в Томске зани
маться разведением речной 
рыбы? Томич Н. Коваль 
считает. что объединение 
«Томскрыба» следует пере 
именовать в «Голубую ни
ву» с тем, чтобы оно зани
малось разведением и про
дажей , речной рыбы. К со
жалению. облагропром ук
лонился от конкретного от
вета в редакцию после пуб
ликации, в которой про
фессор Томского универси
тета А. Н. Гундризер до
казал возможность такого 
производства. Поэтому 
Н. Коваль предлагает счи
тать свое письмо наказом 
для депутатов областного 
Совета. Может, это по- 
■может депутату предсе
дателю облагропрома И. И. 
Титову по-иному взглянуть 
на рыбную проблему. Пока 
же ни одного толкового от
вета из агропрома на мно
гочисленные публикации 
газета не получила. Неуже
ли речную рыбу любят 
только рядовые читатели?

“ ‘ 3 . КУНИЦЫНА.
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Бурьян на пионерских огородах
О доеуге и трудовом воспитании школьников

— Когда солнце — хорошо, купаемся, (загораем. А 
в непогоду — |скукохнща. .Нечем ^заняться. /Кружков — 
раз, два и (обчелся.

— Огород? А разце )он есть в нашем (лагере?
(Из разговора <с ребятами в пионерском лагере 

«Лесная сказка»).
— У нас жизнь, кш  и в 

других лагерях, ключом, 
бьет. Когда им скучать? Вы 
просто приехали не* вовре
мя. Идет «сон-час»,—с ходу 
отмела возникшие *при раз
говоре с ребятами сомнения 
старшая пионеррожатая 
«Лесной сказки» Елена Бу
зина.

Мы стоим с ней на плог 
хцадке для пионерской ли
нейки. Вокруг густо зарос
шие сорняками цветочные 
клумбы, ветерок трепыхает 
по земле спустившийся 
флаг. Не радует глаз и ла
герный огород. Не мудрено, 
что некоторые из ребят о 
его существовании даже не 
подозревают. Не видно 
здесь никаких опознаватель
ных знаков, где, какого от
ряда грядка, даже леек нет. 
Вот и поросло все сорняком.

Для такого большого пи
онерлагеря, как «Лесная 
сказка», огород, где посаже
ны овощи, в общем-то не
большое подспорье для кух
ни. Тут важнее всего то, 
что, пропалывая, поливая и 
собирая хоть калеш»кий, но 
урожай, ребята приобрета
ют, трудовые навыки, узна
ют цену того, ч?й} ежеднев
но появляется у них на обег 
денном столе.

Какой же урок дается 
детям, когда в пионерлаге
ре заводят огород вот так, 

, для «галочки» и для бурья
на. В расположенном по со
седству «Солнечном» руко
водство объединения «Кон

тур» дало ком'анду распа
хать и засадить огород в 
самый последний день пе
ред открытием сезона, и 
то под сильным нажимом 
комиссии облсовпрофа, приг 
нимающей пионерлагеря, И 
понятно, хоть целыми дня
ми работай там, а плодов 
своих рук пионерам не 
увидеть даже к осени. 
Скромным, наспех разби
тым и засаженным клочком 
земли выглядит огород и в 
«Восходе» манометрового 
завода, хотя к нему уже ос
новательно протоптана от
рядами тропинка. А вот, в 
«Прометее» объ1единения 
«Полюс» к своему «сельско
му подсобному» тропку не 
нашли времени отыскать не 
только пионеры, но даже са
ма начальник пионерлагеря 
Ж. Э. Тарасенко. *

...В первом и втором от
рядах пионерлагеря «Сол
нечный» заканчивается 
убЬрка комнат. Поправив 
покрывала и протерев пыль 
на кроватях и тумбочках, 
дежурные усердно трут пол.

— Ворчали поначалу не
которые, конечно. Дома-то 
не каждый моет. А теперь 
ничего, мы привыкли, — у 
мальчишек из второго от
ряда эта тема особого энту
зиазма 1|е вызвала.

А вот девочки из треть
его отряда оказались слово
охотливее.

— Соревнуемся, чья ком
ната чище и уютнее, —

полным ходом
Проблем при кормозаготовке всегда немало: то техни

ка подводит, то погода не балует, то еще что-то непред
виденное случаетф. И ТИАСУР первое время не мог 
взять нужный темп заготовки кормов, оказался в списке 
отстающих.

Результаты же сегодняшнего дня говорят, что кормо
заготовительная страда в наших подшефных хозяйствах 
идет в полную силу. Заготовлено 3.200 тонн кормов (в 
пересчете на зеленую массу) в совхозе «Вершининский», 
более 500 — в срвхозе «Молчановский» и 1.730 тонн 
зеленой массы в совхозе «Томский».

Особенно оперативно готовятся корма в совхозе «Вер
шининский». Здесь уже закончена ручная косовица. 
Ударно работает студенческое мехзвено «Нива-К». В 
его состав входят 7 человек, работающих на трех тракто
рах. Командир звена — инженер техотдела С. Скрипчен- 
ко. Ребята хорошо зарекомендовали с!ебя, качеству их 
работы дал высокую оценкч директор совхоза П. В. Хо
мяков. Решено значительно расширит!^ применение тех
ники на кормозаготовке в будущем году. Это позволит 
сократить, численность людей на вахтах, ускорить темпы 
кормозаготовок.

Т. КАСПИРКЕВИЧ,
* f  »

НА СНИМКЕ; на заготовке кормов в совхозе «Вершв- 
нннскнй».

Фото Ю. Чурсина.
(Фотошнола).

С) ассказывакл они. — На сан- 
экране черный кружок (то 
есть двойка за санитарное 
состояние) только у ше
стой комнаты. У остальных 
— «хорошо» « отлично». 
По утрам обычно выходим 
на трудовой десант, убира
ем территорию у своего 
корпуса. По очереди дежу
рим отрядом в столовой. А 
еще шефствуем над малы
шами. В поход их водим, 
книжки читаем.

В пионерской комнате 
многолюдно. Одним требу
ется консультация старшей 
пионервожатой Ольги Ба
ранкиной насчет костюма 
для вечернего карнавала, 
другим — по поводу игры 
на барабане. Большинство 
же ребят пришли на заня
тия кружка выжигания по 
дереву. Для любительских 
объединений нынче в пио
нерской отгорожен специ- 
Э’львый зал. Многие из пио
нервожатых ведут здесь 
кружки. Появились выстав
ки различных поделок.

— Вообще-то мечтал за
писаться в кружок юных 
радиомонтажников. Знаете, 
как моя мама обрадовалась 
бы. Она работает в сб(^чном  
цехе на «Контуре», любит 
свой цех, — на минуту от
влекшись от выжигания ри
сунка, делится своими мыс
лями одиннадцатилетний 
Миша Сколдин.

— Это мечта не только 
одного Миши. Многие из 
мальчишек во время лагер
ного сезона хотели бы при
общиться к работе предпри
ятия, где трудятся их ро
дители. Идею открытия в 
пионерлагере мини-филиала 
цеха товаров народного

потребления продумали в 
деталях, обсудили план дей
ствий с администрацией и 
профкомом, с самим цехом. 
Всем очевидно, что речь 
идет не о пустых детских 
забавах. Однако слова обе
щаний медленно в дела реа
лизуются, — говорит на
чальник пионерлагеря «Сол
нечный» Л. Г. Бердникова.

К началу второго сезона 
здесь приобрели полные 
комплекты слесарных инст
рументов. Однако по основ
ному профилю использовать 
линию, к которой сейчас 
подключаются приборы для 
выжигания, нельзя.

— Начальник цеха това
ров народного потребления 
просил отложить эту затею 
на следующий гол В цехе 
и без того с госприемкой 
хлопот много. К тому же не 
можем подобрать руководи
теля, —■ поясняет замести
тель председателя профко
ма объединения Н. С, Кован 
ленко.

Перенести на «потом», 
конечно, не проблема. А 
вот как наверстывать в та
ном тонком деле, как тру
довое воспитание, проф
ориентация?

...Внешне «Лесная сказ
ка» действительно впечат
ляет. Современные трех
этажные корпуса, отличная 
спортплощадка, опьяняю
щая свежесть леса. Внутри 
корпусов все гораздо проза
ичнее. Затоптанный пол, 
убогие стенды с хилыми 
планами мероприятий. Идет 
«сон-час». В комнатах не
которые ребята лежат на 
кровати прямо в одежде. 
Не уютом веет, походным

временным жилищем.
— В неурочный час по

пали,— уже знакомую фра
зу произносит начальник 
пионерлагеря В. П. Чечкин 
и добавляет; В 11 утра, 
когда санкомиссия во гла
ве с медиками проходит, 
здесь полнейший порядок.

Для чего же нужен такой 
порядок — «показуху» 
прививать? Думается, что 
медики должны загляды
вать в р^ячьи палаты не 
только в П  утра, но и в те
чение всего дня. Чтобы по
смотреть, как поддержива
ется этот порядок, погово
рить с ребятами о санитар
ной гигиене, узнать о само
чувствии. На все палаты, 
возможно, будет не хватать 
времени. Должны выручать 
помощники. Такие, напри
мер, как в «Солнечном» — 
Оля Гуляева, Вика Матве
ева, Женя Аникина. Они с 
увлечением занимаются в 
кружке «Юный медик», ко
торый организовала фельд
шер Л. М, Матвеева. Нау
чились делать повязки, на
кладывать шины. Это здо
рово пригодилось во время 
проходившей в лагере вое
низированной эстафеты. 
Медсестрами были кружков
цы в отрядных походах. За
водилами — в организации 
операция «Зеленая аптека», 
итог которой —- 68 кило
граммов собранного подо
рожника.

Два сезона позади, иДет 
третий. В августе неради
вых организаторов летнего 
отдыха пионеров солнце 
вряд ли выручит. Стоит 
серьезно подумать, как же 
можно обогатить досуг ре
бят. Сделать его полезным.

О. СИМОНЦБВА.

Учиться хозяйствовать ло-новому

НЕ только
для ВЫСТАВОК

осваивать и внедрять в произ
водство новые виды кондитер
ских Изделий ^

в  конце нюня состоялось заседание 
коллегии руководителей предприятий |н 
организаций обкцественвого питания. 
Эю (Заседание былсг особенным — |оно 
проходило 'в преддверии Перехода от
расли на новые условия хозяйствовав 
ния.

Центральным в повестке дня > был 
вопрос о кондитерском производстве: 
во-первых, /потому, что оно позволяет 
работникам тире, полнее ц ярче, (чем 
где-либо, проявить свои способности, 
мастерство, фантазию в соперничестве 
с коллегами. Во-вторых, это — самое 
выгодное в экономической смысле поле 
деятельности: нменно /здесь можно об
ластной отрасли получить /доход. I В- 
третьнх, минуло два года |со дня выхо
да приказа министерства торговли «О 
грубых нарушениях при выработке 
мучных и кондитерских изделий ц (пред
приятиях общественного питания )а (ме
рах по устранению этих 'нарушений» я 
предстояло выяснить, что (изменилось в 
производстве 'за это время.
Перед началом заседания комиссия уп

равления посетила ряд столовых и кафе. 
Посмотрела, что из кондитерских изделий 
предлагается посетителям в обычный буд
ний день. А потом для учасишков заседг!- 
ния в фойе была организована выставка 
пирожных, коржиков, булочек. На высоте 
оказались кондитеры комбината питания 
ТПИ, столовых №№ 11, 42 и 71; и ка
чество, и ассортимент .удовлетворили взы
скательную комиссию — участников кол
легии. А некоторым пришлось краснеть...

В целом по городу вьшускается конди
терских изделий почти на шесть миллио
нов рублей. Это не мало, но и не так уж 
много, если учесть, сколько резе1»ов еще 
не использовано. Например, по сравнению 
с прошлым годом производство увеличи
лось на 14 процентов. За полугодие раз
работано и внедрено десять фирменных 
изделий — пирог «Томский», пирожные с 
фруктовыми начинками — «Брусничка», 
«Радуга», «Лира», «Диалог». Как видим, 
есть движение вперед, но какими медлен
ными темпами!

Сокращение спиртного потребовало 
увеличить производство десертных, фрук
товых прохладительных налитков. Новые 
требования — расширить и разнообра
зить ассортимент, повысить йачество про
дукции—время предъявило и нам. На кон
курсах профессионального мастерства вы
являлись лучшие кондитеры не только, в 
области и в каждом тресте, но и среди 
школьных столовых, столовых при про

м ы ш ленны х предприятиях. С п ец и али сты  
н еред ко  уст р аи в али  п ерсон альн ы е вы став
ки, д ели ли сь  с к о ллегам и  секретам и сво е 
го м астерства. К откры тию  к аж д ого  ново
го каф е  кондитеры  стрем и ли сь  удивить  
п осетителей  красивой  и  вкусн ой  новинкой, 
п ред лож и ть  с лад к оеж к ам  ш ирокий  вы бор  
сво и х  изделий . Но, достигнув О'Пределен- 
ного уровн я , ум ер и ли  п роф есси он альн ы й  
пы л. д а  и качеству  стали  уд елять  м ень
ш е внимания.

Что ежедневно предлагается посетите
лям? глазированное пирожное, песочное 
Печенье, коржики. В праздники, правда, 
ассортимент чуть шире.

Как и в целом по отрасли, остро стоит 
проблема кадров. В большинстве ковди- 
терских цехов — неисправное оборудова
ние (столовые №№ 5, 6, 7, 12, 19, 42, 
45, 47). о чем знают специалисты комби
ната по торговой технике. Зачастую не 
хватает сырья. Но и вместе взятые, эти 
причины не могут объяснить сегодняшне
го положения дел в производстве, оправ
дать избранный кондитерами стандарт в 
ассортименте. В новых условиях хозяй
ствования на него уже нельзя будет ..опе
реться. Активность, предприимчивость, 
творческий подход, а не выжидание луч
ших времен— вот что требуется от масте
ров кондитерского дела сегодня. Пока же 
бездействуют школы кондитерского ма
стерства на многих предприятиях. Поэто
му изделия признанных кондитеров мы 
лишь созерцаем на персональных выстав!- 
ках да по большим праздникам. Правда, 
и в трудных условиях такие кондитеры, 
как Т. Глотова, Т. Федорова, С. Маняпо- 
ва, Т. Сорокина, Н. Зима, С. Севостьяно- 
ва, И. Ильченко, готовят изделия только 
Высокого качества, но, к сожалению, не 
всегда широкого ассортимента.

Много проблем внутри цехов, внутри 
предприятий. Но на местах не спешат по
скорее их решить. Например, кондитер
ские цехи столовых JS(bJs(o 77 и 78 находят
ся редом. Экономически выгодней было 
бы цех 77-й перевести в пирожковый, а в 
78-м перейти на работу в две смены. Но 
каждое кз предприятий предпочитает 
жить своей вотчиной, не желая вникать в 
проблемы отрасли.

Организация укрупненных производств 
'—не единственная «внутрицеховая» про
блема. Отмечались и нарушения санитар
ных правил и требований к режиму про
изводства, хранению и реализации гото
вых изделий. Устранение этих недорабо
ток зависит от самих работников конди
терских цехов столовых №№ 19, 38, 72, 
кафе «Жемчужина», ресторана «Осень».

Коллегия приняла решение проанали
зировать работу каждого кондитерского 
цеха, в Намеченные сроки провести рацио
нализацию рабочих мест кондитеров, осу
ществить концентрацию производства. Эти 
строки постановления коллегии должны 
изменить многое. И изменят, если на каж
дом предприяЛии—в каждой бригаде. Каж
дый специалист—поймут, что прежде все
го от добросовестного труда зависят эти 
перемены.

С. ХРАМЦОВА,
старший технолог управления (обще- 

ствениого питания.

БлагрустроЙ<:тво —  забота общая-

Г А Р А ЖИ  НА N E C T E  К Л Е Н О В
Цять лет назад в Том

ске по ул. Шевченко, 54, 
было построено зда- 
«ие* Томского предприятия 
«Прймжелдортранса». Бла- 
/гоустройство прилегающей 
территории, поддержание 
санитарного порядка реше
нием Советского райиспол-, 
кома было возложено на 

*нач Вокруг была непри
глядная картина от сломан
ных бараков: груды кир
пича, железобетона, отваль
ного /йусора. Хилые сара
юшки и самовольные погре
ба окружали это двухэтаж
ное здание. Много труда, 
пришлось вложить коллек
тиву нашего предприятия, 
чтобы убрать мусор, снести 
самовольно построенные 
сараи и погреба и на этом 
месте насадить деревья, ку- 

\

стариики, разбить цветники, 
засеять газоны, заасфальти
ровать подходы и подъез
ды. При копке ям под де
ревья приходилось долбить 
кирпичную кладку, выво
рачивать бетонные блоки, 
засыпать пустующие места 
привозным грунтом.

Труд не” пропал даром. 
Через несколько лет нача
ли ))адовать всех нас раз
весистые рябины, строй
ные березы, ряды акаций, 
куЩарников, клумбы цве
тов, зеленый ковер газонов.

Но, спустя какое-то вре
мя, соседний завод, прокла
дывая теплотрассу, снес два 
ряда берез, ряд акаций и 
газон. Вновь пришлось на
шему коллективу трудиться 
на благоустройстве раско
панной территории: убирать

гли н у , возить черн ую  зем 
лю , засевать  газоны , садить  
акации , рем онтировать а с 
ф альтовое  покры тие. П о сл е  
во1Сстановительны х работ  
терри тори я  вновь п ри об ре 
л а  н ад леж ащ и й  вид.

Отрадно было играть де
тям, отдыхать в тени берез 
старикам. Приятно просто 
было смотреть на этот ухо
женный участок.

И вот перед майским 
праздником нынешнего го
да, когда коллектив пред
приятия проводил убо,рку 
газонов, на его глазах демон
стративно работники Том
ской ГРЭС-П без решёния 
райисполкома на этот при
бранный уголок перевезли 
металлические гаражи. А ос
вободившееся место заняли 
под строительство капи

тальных гаражей. И вместо 
уютного уголка образова
лась куча беспорядочно со
ставленных металлических 
коробок, обрастающих му
сором. Уничтожены насаж
дения, нарушена эстетика, 
нанесен непоправимый мо
ральный ущерб.

Коллектив нашего уч
реждения был возмущен 
этим. На общем собрании 
рабочих, ИТР и служащих 
при выдвижении кандида
тов в депутаты в местные 
Советы было принято ре
шение: «Обратиться в Совет
ский райисполком и. до
биться выселения самоволь
но построенных гаращей». 
С этим решением секретарь 
партбюро предприятия на
правился в Советский рай
исполком. Было обещано

КОНТРОЛЬ ЙОНОПОЛИИ 
НАД DPECC0A США

НЬЮ-ЙОРК. Самое
крупное частное состояние 
в США принадлежит бра
тьям Сэму и Дону Ньюхау- 
зам — полновластным пра
вителям информационной 
империи, стоимость которой 
влиятельный журнал дело
вых кругов США «Форчун» 
оценивает в 7,5 млрд, дол
ларов. В безраздельном 
владении ньюйоркских маг
натов находятся три компа
нии кабельного телевиде
ния, одно из крупнейших в 
стране книжных издательств 
«Рэндом хаус», около 40 
журналов в США и за их 
пределами. Однако главной 
опорой семейного бизнеса 
являются 26 газет, выходя
щих в 22 городах страны 
общим тиражом свыше трех 
миллионов экземпляров.

Какими бы громадными 
ни выглядели эти цифры, 
они все же не способны пол
ностью отразить масштабы 
влияния, которым пользу
ются на информационном 
рынке США братья НьЮг- 
хаузы. Для полноты карти
ны надо добавить, что боль
шинство принадлежащих им 
городских газет — монопо
лии. Это означает, пишет 
«Форчун», что Ньюхаузы

диктуют цены на публикуе
мую ими рекламу и тем са
мым увеличивают свои ба
рыши. Но это подразумева
ет и то, о чем журнал умал
чивает: от 5»1Гихоти монопо
листов целиком зависит, 
какие новости и в какой 
форме преподносятся жите
лям многих американских 
городов. Да что города! 
Крупнейшие газеты та«их 
штатов, как Нью-Джерси, 
Огайо, Орегон и Луизиана, 
фина^пежат Ньюхаузам.

Естественно, в подобных 
обстоятельствах приобрета
ет# особое значение , вопрос 
об их собственных политиче
ских взглядах. Сведений на 
сей счет почти нет. Свое 
кредо газетные магнаты 
предпочитают не афиширо
вать,. Известно, однако, что 
еще в студенческие годы 
старший из братьев Сэм, 
стажируясь в одной из га
зет семейс1Гва, опубликовал 
статью с призывом к прове
дению «политики силы» в 
отношении СССР. Едва ли 
не единственным его близ
ким другом был скончав
шийся в прошлом году 
Рей Кон, паталогический 
антикоммунист, выступав
ший в качестве главного

принять меры, но воз и ны
не там. Самовольные дейст
вия руководства ГРЭС-П 
не пресечены, автогаражи 
никак не украшают ул. 
Шёвченко. На наше офици
альное письмо на имя А. И. 
Полина получена отписка; 
«На ваше заявление Совет
ский райисполком сообщает, 
что в связи со строительст
вом складских помещений 
Томской ГРЭС-П временно, 
установлены металлические 
гаражи. Они будут убраны 
по окончанию строительства 
в 1988 году». Поцр покон
чить с анархией предприя
тий, организаций и частных 
лиц в вопросах благоустрой- 
с(гва. Хозяином в городе 
должны быть исполнитель
ные комитеты.

Н. КУЦЕВОЛ, 
начальник Томского 
вредприятня «Пром- 

желдортранса»;
В. АЛИКИН, 

секретарь шртбюро;
Ю. ЛИТОШ, 

председатель профко
ма.

ПААСТНКОВАА ПУАЯ
Передо мной на рабочем столе круглый твердый бру

сок — десять сантиметров высоты и три с половиной в 
диаметре. Это пластиковая пуля. Подарила мне ее не
молодая женщина из Северной Ирландии Эмма Гровес, 
в прошлом домашняя хозяйка из Белфаста.

Сейчас она инвалид. ШеЦть лет назад такая же пла
стиковая пуля, попавшая ей в голову, навсегда лишила 
женщину зрения. Она потеряла оба глаза, лицо изуродо
вано.

Это произошло 4 ноября 1981 года. В районе, где 
живет семья Гровес —сама Эм/ма, ее муж и одиннадцать 
дётей, шла облава. Кого искали, понять было невозмож
но. Солдаты особенно не разбирались — всех подряд 
ночью выгоняли из домов. Многие люди не успевали 
одеться. Слышались крики, плач.

Эмма Гровес попрофла одну из своих дочерей поста
вить пластинку на проигрыватель, чтобы не слышать все
го этого ужаса. Та послушалась, но лишь только разда
лись первые звуки музыки, к окну подскочил солдат и 
выстрелил. Пластиковая пуля попала Эмме в голову. 
Дальше она ничего не помнит.

Женщина очнулась в больнице. Врачи сказали ей, что 
ос£гатки обоих глаз необходимо было удалить. Они сде
лали пластическую операцию, чтобы как-то исправить 
совершенно изуродованное лицо.

Миссис Гровес рассказывает, что после выхода из 
больницы надолго впала в глубокую депрессию. Она 
стала инвалидом, неспособным ухаживать за собой. Роль 
хозяйки дома взяла на себя старшая дочь.

Депрессия продлилась почти год. Но затем Эмма Гро
вес задумалась, вправе ли она быть в стороне от той 
борьбы, которую ведет народ Северной Ирландии против 
беззакония британских властей. Вместе с несколькими 
другими инвалидами — жертвами применения плацтико- 
вых пуль в Ольстере — они создали организацию под 
названием Объединенная .кампания против пластиковых 
пуль. Вместе они ездили в Соединенные Штаты, где вы
ступали перед держателями акций одной из американ
ских фирм, занятой производство'м таких пуль. Под дав
лением активистов эта фирма выпуск пластиковых пуль 
прекратила.

Пластиковые пули, говорит Эмма Гровес, до сих пор 
используютф британскими войсками в Ольстере против 
мирного населения. Солдаты стреляют ими в участников 
демонстраций, просто прохожих, по какой-то причине по
казавшихся им подозрительными или вызвавших какое- 
либо раздражение.

Так «соблюдаются» права человека правительством 
Великобритании. Заявления тори о том, что Лондон яв
ляется ярым защитником щ5ав человека во всем мире,— 
'лицемерие. Британским властям нет никакого дела да
же до того, как нарушают эти права их собственные сол
даты, признающие за населением Северной Ирландии 
единственное право — на пластиковую пулю.

А. НРАВОВ, 
спец. корр. АПН.

юрисконсульта, на маккар
тистских слушаниях в кон
грессе США.

Среди многочисленных
названий, присвоенных 
нынешнему столетию, одним 
из самых рас(пространенных 
по праву является определе
ние «век информации». 
«Информация является са
мой большой ценностью в 
наши дни, — отмечало на 
днях агентство ЮПИ, — и 
те. кто контролирует ин- 
формационнь1й поток, обла
дают колоссальной вла
стью». ЕСЛИ следовать это
му определению, с которым 
трудно не соглафться, то 
одними из самых влиятель
ных людей в сегодняшних 
США, несомненно, являют
ся члены сейейного клана 
Ньюхаузов. Ни появля
ющиеся редко в печати фо
тографии, ни имена этих 
людей ничего не говорят 
подавляющему большинству 
американцев. Однако в ко
нечном счете именно они
вместе о горсткой других
«некоронованных королей» 
именем всесильного долла
ра вершат делами Амери
ки.

Андрей ШИТОВ, 
корр. ТАСС.

Р а с т е т
ч и с л о

б е з г р а м о т н ы х  
в Ф Р Г

БОНН. Ученые мужи За
падной Германии бьют тре
вогу. В стране стремитель
но растет армия современ
ных недорослей. По оцен
кам ЮНЕСКО, сегодня ее 
численность перевалила за 
миллион человек. Нередко 
:среди них совсем молодые 
люди, не умеющие ни пи
сать, ни читать, со време
нем утратившие навыки, 
полученные в школе. Спе
циалисты считают, что мас
штабы наступления «новой» 
■безграмотности куда более 
удручающи, чем кажутся на 
первый взгляд, отмечает 
агентство ДПА.

По мнению ученых, зани
мающихся данной пробле- 
1МОЙ, в ряде районов страны 
безграмотность охватывает 
25 проц. населения. Иссле
дования показали, что за
падногерманские граждане 
подчас способны лишь на
писать овою фамилию или 
скажем, набрать заученный 
номер телефона. Случается, 
что в семье нет ни одного 
мало-малысии грамотного 
человека, который смог бы 
написать или прочитать по
лученное письмо. Современ
ный недоросль становится 
все более частым явлением 
даже в образованных семь
ях.

Большой спрос у людей в 
настоящее время появился 
на специальные курсы, с 
помощью которых можно 
восстановить умение читать 
и писать. Любопытной ока
залась реакция телезрите
лей на передачу, в которой 
впервые рассказывалось о 
существовании подобных 
курсов. В течение несколь
ких минут после передачи 
на телевидение поступило 
220 телефонных звонков из 
Кельна, 150 — из Дюссель
дорфа, 90 — из Ахена. По
чтенные отцы семейств, 
изъявившие желание снова 
сесть за классную парту, 
вынуждены подолгу ждать 
.своей очереди, чтобы по
ступить в такую школу.

(ТАСС).

«Упорно слодующая кур
сом нооглобализма вашинг
тонская администрация с 
лихвой удовлетворяет ра
стущие аппетиты Пентаго
на. Первой жертвой мили
таристских амбиций Белого 
дома становятся простые 
американцы, остро чувству
ющие сокращение ассигно
ваний на социальные нуж
ды, приносимых е жертву 
еоенщнне».

(Из газет).

На рисунке из еженедель
ника «Хорицонт» (ГДР) на 
виду у возмущенной публи
ки дядя Сэм щедро высы-

Е : доллары в пасть Пен
на.

Фотохроника ТАСС.

-Политический рисунок ■
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З Н А М Я

ВО ЗРА СТ  ЮНОСТИ
М у з ы к а л ь н а я  школа-  С т р е ж е в о г о  о т м е т и л а  с в о е  2 0 - л е т и е

Отшумели праздничные 
торжества, легли на полки 
многочисленные поздравле
ния, присланные по случаю 
юбилея, преподаватели и 
воспитанники набираются 
летних впечатлений, отды
хая от ежедневных занятий. 
Но для тех, кто подружил
ся с музыкой в стенах этой 
школы, праздник двадцати
летия надолго останется в 
памяти, как останутся в па
мяти и преподаватели, бла
годаря которым он состоял
ся.

Самым первым из них 
был Василий Владимиро
вич Насотович. Это он, вы
пускник Томского педучили
ща, 20 лет назад начал заь 
нятия с маленькими стре- 
жевчанами по классу баяна. 
Старожилы помнят прежнее 
деревянное здание «музы- 
калки», возле которого вы
росло нынешнее каменное. 
Туда привезли когда-то пер
вое фортепьяно, и ребята 
стали заниматься по двум 
специалыностям. Какой-то 
особой притягательной си
лой обладает музыка, Не 
все, конечно, переступив
шие порог школы остались 
ей верны. Но те, кто само- 
за^^венно занимался, навсе
гда поражены «вирусом» 
великой любви. Первая вы
пускница фортепьянного от-

Новосибирцы 
на томской 

сцене
в  Томске начались га 

строли новосибирского 
драматического театра 
«Красный факел».

Гастроли открылись 
спектаклем по пьесе 
в. Розова «Кабанчик», 
пьесой острофвременной, 
которая смогла увидеть 
свет рампы, только после 
XXVII съезда КПСС, но 
не утратила актуально
сти поставленных в ней 
нравственных проблем. 
Перед спектаклем кол
лектив театра тепло при
ветствовали представите
ли общественности Том
ска.

— Мы хорошо знаем 
и любим творчество 
«Красного факела», ко
торый уже не впервые 
на гастролях в нашем го
роде, — сказала началь
ник областного управле
ния культуры 3. И. Са- 
лопова. — Известны вы
сокая театральная куль
тура коллектива, его бо
гатые традиции. Будем 
рады еще раз в этом убе
диться.

От имеци коллектива 
главный режиссер теат
ра народный артист 
УССР М. Ю. Резникович 
поблагодарил томичей за 
теплый прием, рассказал 
о том, что за спектакли 
предотавлены в гастроль
ной афише.

«Кабанчик» прошел с 
успехом. Цветы и долго 
не смолкающие аплодис
менты были наградой на
шим гостям.

Н. ПЕТРОВА.

Песенный 
маршрут 
артнсткм

с  большим успехом за
вершила концертом в 
Томске свой фестиваль
ный маршрут заслужен
ная артистка РСФСР 
Людмила Рюмина. В со
провождении ансамбля 
^Наигрыш» (руководи
тель В; Демидов) певица 
дала в Вакчарском, Па- 
рабельскЬм, Тегульдет- 
рком, Шегарском, Кожев- 
никовском и других рай
онах двадцать восемь 
концертов — не только в 
районных центрах, но и 
во многих крупных по
селках и селах. В памя
ти сельчан остались мно
гие произведения ее ре
пертуара, издавна во
шедшие в золотой ■ фонд 
русских романсов и на
родных песен. Это — 
«Вниз по матушке, по 
Волге», «Степь да степь 
кругом»», «Утушка лу
говая», «Валенки» и 
другие.

В концертах Л. Рю
миной слушатели' увиде
ли плодотворное разви
тие русской песенной тра
диции на советской эст
раде.

Пела Л. Рюмина и 
произведения советских 
композиторов.

М. КРУПИН.

деления Марина Романчуко- 
ва, став капитаном мили
ции, женой и мамой, не рас
стается с самодеятельно
стью.

В детском саду «Мороз- 
ко» Г. П. Филипповская 
учит детей музыке и пению. 
В приемном покое медсан
части работает Светлана 
Ткачева, в швейном цехе 
КБО—Ирина Шурупова, в 
средней школе № 1—Татья
на Соколова. Разошлись 
пути выпускников, но все 
они. ^фoмe своей специаль
ности, любят волшебный 
мир музыки. Некоторые 
выпускники школы возвра
щаются в нее преподавате
лями. Бывшая ученица Ве
неры Салаховны Хабиро
вой — Левочка Головина 
теперь сама имеет учени
ков, для которых она ныне 
Елена Владимировна Авдо
нина. К новому учебному 
году школа ждет еще двух 
молодых специалистов — 
Лейлу Насибулину и Раю 
Хуспутдинову, которых то
же когда-то встречала роб
кими первоклашками.

У истоков музыкального 
воспитания юных стрежев- 
чан стояли ветераны В. С. 
Юденко, И. А. Черепова, 
О. И. Кузьменко, Н. С. Во
ронецкая, Г. В. Кириллина. 
Многие помнят их девичьи

фамилии, а ныне обращать
ся к ним можно только с 
большой долей почтения: у 
каждой немало заслуг и 
достижений. Так, Наталья 
Сергеевна Воронецкая соз
дала за последние годы 
один из лучших детских хо
ров области.

коллектив школы в пос
ледние два года обновился 
и омолодился. Из Томска, 
Грозного, Уфы, Усть-Каме
ногорска приехали люди вы
сокого профессионализма и 
небывалой работоспособно
сти: Д. П. Алтунина, Ж. Д. 
Вахитова и многие другие. 
Из Александровского пере
ехала в Стрежевой Ю. Б. 
Проковская, Пятнадцатилет- 
ний опыт работы и репута
ция одного из лучших ру
ководителей хора позволили 
ей быстро почувствовать се
бя cBoeJi.

Образно и емко дает ха
рактеристику своему кол
лективу директор школы 
Мариэтта Николаевна Би
рюкова:

— Он обладает огромной 
работоспособностью, нецсся- 
каемой энергией и жиэне- 
радоОтностью. Живем, как в 
большой и дружной семье, 
где бывает всякое: радость, 
горе, успех, неудача, памят
ные вечера, конфликты. К 
счастью, каждый думает о

деле, а потом уже о себе.
Трудностей действи

тельно хватает. Школа 
буквально задыхается в тес
ноте. Скромный когда-то

tlилиaл вырос в школу, где 
50 ребят обучаются по 
тринадцати специальностям. 

В последние годы ребятиш
ки и родители получили 
большое право выбора. 
Кроме аккордеона и форте
пьяно, появились скрипка, 
кларнет, саксафон, блок
флейта, гитара, балалайка, 
домра. И не надо думать, 
что ф о р т е п ь я н о э т о  ин
струмент, а балалайка — 
так, баловство одно. Анд
рей Зубков, например, из 
класса Е. В. Показаньевой 
владеет балалайкой; как 
сложившийся мастер. Жела
ющих заниматься гораздо 
больше, чем может принять 
школа. Под классы уже 
оборудуют гардеробную и 
склад, но места катастро
фически не хватает. Любя
щие помечтать педагоги 
уже рисуют в воображении 
будущую школу искусств, 
но пока это лишь мечта.

Тесная дружба связывает 
музыкальную школу со 
Всем городом. Свое уваже
ние шефы материализуют в 
краске, ремонте, помощи 
транспортом. Выручают ча
ще всего коллективы цент-

Д у б ы -  сибиряки
в декабре, когда люби

тели банного пара опреде
ляют ценность березового 
веника по крепости листьев 
и мягкости веток, что 
главное для нагнетания ту
гой горячей волны, дубовый 
веник для всех был в ди
ковинку. Он в несколько 
раз дольше прослужил, и 
пар с ним казался Сильнее: 
широкие пористые листья 
в одно касание сушили те
ло, отк1мивая доступ обжи
гающей волне,

Томичич:тарожилы по 
этому поводу вспоминали, 
что на их памяти в городе 
было всего несколько дуб
ков. Не климат им у нас. 
Вымерзают. Тот дубовый 
веник подарил мне старый 
томич пенсионер Борис 
Владимирович Домнин. Он 
и показал пять дубов, ра
стущих на крутом откосе 
мичуринских участков. Де
ревьям, наверное, лет трид
цать-сорок. уже мелкая 
поросль нового поколения 
поднимается рядом.’

Кто посадил эти дубы, 
неизвестно. А самое удиви
тельное в том, что склон, 
где они прижились, обра
щен к северу. Значит, от
крыт он самым жгучим вет
рам и морозам. И ничего, 
стоят дубы, даже потомство 
пошло от них.

э. стоялов.
НА СНИМКЕ; Б. В. Дом

нин рядом с дубом.
Фото автора.

Авторалли «РСФСР-87»

Сомт ■•теранов 3-го 
гвардейского Сталинград- 
сКогЫ механизированного 
корпуса разыскивает вете-
5анов 7-й гвардейской ме- 

анизированной бригады, 
участвовавшей в боях в 
составе корпуса. В атом го
ду намечается провести 
встречу ветеранов - одно
полчан в Волгограде. Пись
ма направлять по адресу: 
223710, Минская обл„ г. Со- 
лнгорск, ул. Козлова, 10, кв. 
11, Болотову Анатолию Ми
хайловичу,

Романов Михаил Никола
евич (188630, г. Ленинграда, 
Колпино, Заводской про
спект 54, кв. 148) разыски
вает ветеранов 150-й стрел
ковой дивизии ((из 10-й и 
297-й отдельных рот) стар
ших лейтенантов Г. С. Ре- 

i шетняка и Н. 3. Королева, 
j принимавших с 22 июня по 

10 июля 1944 года участие 
в боях за высоту 228,4 За
озерная в Пустошкинском 
районе Калининской (ныне 
Псковской) области.

. Ветеран Великой Отече
ственной войны и труда 
Жарков Александр Серге
евич пишет: «В 1938 году 
в Новосибирске крайкомом 

I комсомола был» открыта 
1 первая в Запсибкрае школа 
пионервожатых. Нас было 

. две группы из всех райо- 
; нов края (а него входили 
I нынешние Новосибирская, 
I Томская и Кемеровская об
ласти). Помню, в школе мы 

I встречали героев Хасана. 
, Хотелось бы узнать: кем 
мы стали? Где вы, Мария 
Чульжанова, Аня Усова, 
Вася Кротов, Дуся Бахаре
ва, Клава Фатеева, Твери- 
тина и другие? Давайте спи
шемся».

ТОМИЧИ в ДЕСЯТКЕ ЛУЧШИХ
iB столице Кабардано-Вал^ 

«арии г. Нальчике прошел 
финал чемпионата РСФСР 
по автомобильному ралли. 
После серии труднейших 
отборочных соревнований в 
этой, заключительной, ста
дии чеашионата участвова
ли и томшие спортсмены. 
Задача наших ребят была 

■ предельно ясной, но далеко 
нелегной. На будущий год 
только 15 команд смогут 
принять участие без отбо
рочных соревнований в фи
нале, когорырй пройдет в 
Туле. Фирменные команды 
заводских гонщико1В из 
Тольятти на «Жигулях» и 
1ИЗ города Ижевова на 
«Мосжавичах», как говорят, 
«заряженных» по последне- 
му достижению автомобиль- 
ной' прамьшленносга, нака
ляли и без того напряжен
ную атмосферу.

'Всем 70 экипажам пред
стояло пройти 527 кило
метров по горным кручам 
Северного Кавказа. Из них

197 километров скоростных 
гонок. Именно здесь спорт
смен должен показать, на 
что способна его машина и 
он сам. На этих участках 
скорость достигает 200 ки
лометров в час. Еще до со
ревнований, во время при- 
катки трассы, часть авто
мобилей уже требовала 
серьезного ремонта. А эки
паж Из Тольятти получил 
серьезные травмы. Когда 
вертолет доставил их маши
ну из ущелья, то стало ясно: 
требуется полный ремонт. 
Не покладая рук, бок обок 
с тоиьяттинскими гонщика
ми трур|ИЛ1Ись и тамские ме
ханики: Олег Нащекин и
Роман Андреев.

На прохождение всей 
трассы соревнований было 
дано 17 часов. На финиш 
первого «руга, на высоту 
2.629 метров к девяти часам 
вечера прибыли все спорт
смены. Наши ребята фияи- 
ширО|вали в полном составе.

'В кромешной тьме, холо

де (ря1дом Эльбрус) готовим 
•машины к очередному стар
ту. Пока результат радует 
— мы в десятке сильней- 
Ш'Их. Но впереди опасный 
спуск в Тывыльокое ущелье. 
Теперь лишь в шесть утра 
мы уиидим свою команду. 
Это за два часа до финиша 
на трассе, которая проходит 
по долине уже в окрестнос
тях Нальчика.

Наступил самый ответ> 
ственный момент. Всего 
семь команд идут полным 
составом, в том чися'е и то
мичи. На последний конт
рольный пункт наша коман
да пробыла полностью. Уже 
ясно, что мы в числе 15. 
Вечном объявлены конеч
ные результаты. Наша 
команда Bouuia в десятку 
сильнейших и на будущий 
год примет участие сразу 
в финале че1мпионата без 
отборочных соревнований.

Команду Том'ской облас
ти представляли: Евгений
Райд — водитель и штур-

П И О Н Е Р С К И Е  С Т А Р Т Ы
В пионерских лагерях об

ластного центра традицион
но проводятся летние спор
тивные игры. Межлагерная 
спартакиада подводит итоги 
спортивной работы в пио
нерском эвене, отряде, дру
жине. Недавно такая спар
такиада прошла между ла
герями «Пламя», «Спут

ник». «Энергетик». «Дзер
жинец», «Юность».

Ребята 8—11 лет сорев
новались в беге на 60 мет
ров во встречной эстафете. 
Успех сопутствовал юным 
спортсменам из «Энергети
ка» и «Дзержинца». В мно
гоборье ITO, где ребятам 
нужно было показать силу

и сноровку, быстроту и 
ловкость в беге на 60 мет
ров, кроссе, метании мяча, 
прыжках в длину, по<5еду 
одержала команда из пио
нерлагеря «Энергетик». В 
турнирах по футболу и пио
нерболу успех сопутствовал 
также ребятам из «Энерге
тика».

мая Наталья Черенко (на
граждена специальным при
зам как едижтвенная жен
щина-штурман), Сергей 
Дружинин — водитель и 
Евгений Кляус — штурман, 
•Александр Киселев — во
дитель и Павел Хатников — 
штурман, Виктор Камыш- 
ный — водитель и Сергей 
Катуев — штурман.

Лучшего результата в 
нашей ■ко.мавде достигли 
Алемсагадр Киселев и Павел 
Хатников с ПАТП-3.

Хочется выразить огром
ную благодарность руково- 
дателям п|^ивводсгвенного 
объединения Тсмоного неф
техимического комбината, 
дорожно - рвмонтно '- строи-' 
тельного треста, ПАТП-3, 
Межениноиской птицефаб
рики за памощъ в решении 
многих воцросов, возникших 
при подгстоше сборной 
команды области к этим 
соревнованиям!.

Д. ПАРАМОНОВ, 
мастер спорта СССР.

По итогам спартакиады 
лучшими спортсменами при
знаны Лена Джадаева, Ин
на Шарапова, Женя Кисе
лев, Антон Барсуков. Спар
такиада закончилась, но 
впереди ребят ожидают не 
менее интересные дела: ту
ристические походы, воен
но-спортивная игра «Зарни
ца», «Веселые старты».

Б. КИСЕЛЕВ, 
главный судья сорев

нований.

С О О Б Щ А Е Т

Сегодня
облачность.

-  переменная 
по восточным

районам небольшие кратко
временные дожди, ветер за
падный, 5— 10 метров в се
кунду, температура 22—27, 
по востоку 17—22, в Том
ске 24— 26 градусов тепла.

5—6 августа —, перемен-
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ная облачность, 6-го днем 
небольшие кратковременные 
дожди, грозы, ветер пере
менный, 5 —10 метров в 
секунду, температура но
чью 9— 14, местами 18, 
днем 20—25, местами 30 
градусов тепла.

ральной базы производст
венного обслуживания (на
чальник В. И. Цай), транс
портных предприятий (ру
ководители В. Ф. Герц- 
вольф, А. В. Алексеев), 
орса (А. Ф. Эйснер). Дети 
же охотно выступают во 
многих коллективах. Для 
вахтовиков общежитий 

68 и 69 по их инициа
тиве работает «Музыкаль
ная гостиная». Животново
ды совхоза «Стрежевской» 
часто приглащают ребят к 
себе. У них прямо на фер
ме один раз в месяц про
ходят занятия передвижной 
щксщы музыкальной куль
туры. Совхоз для этой це
ли даже фортепьяно приоб
рел.

Двадцать лет. Возраст 
юности. Но уже накоплен 
богатый опыт. сложились 
традиции, входят в жизнь 
выпускники, которые со
ставляют гордость школы. 
Им отдают силы, время и 
жар души педагоги. Д.-1я 
них — бесчисленные кон
церты, уроки, репетиции, 
лекции. Скоро придут в 
классы новые несмьпнлены- 
ши-первоклашки, но и тогда, 
когда, они окончат школу, 
она будет оставаться юной, 
как вечно молода сама му
зыка.

Л. ПАТРАКОВА.

Телевидение
ВТОРНИК, 4 августа 
ПЕРВАЯ П РОГРАМ М А  

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.30 —

М. Горький. «Последние»'. 
Фильм-спектакль. 11.20 —
Новости.

С 11.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — 

Экранизация литературных 
произведений. «Женитьба». 
Художественный фильм. 17.50
— «Портрет современника».
Документальные фильмы.
18.25 — Мультфильм. 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00
— К 70-летию Великой Ок
тябрьской, социалистической 
революции. Советская Эстония. 
21.00 — «Время». 21.30 — «Пе
рестройка: опыт и проблемы». 
21.40 — «Претендент». Премь
ера трехсерийного художест
венного телефильма. 1-я се
рия. 22.45 — «Сегодня в ми

ре». 23.00 — Американский 
певец Вилли Джоэл в Москве.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Концерт камерной 
музыки. 8.40 — «Будильник». 
9.10 — Документальные филь
мы. 9.45 — «Претендент». 1-я 
серия, 10.50 -—«Русская речь». 
11.20 — «Робин Гуд». Фильм 
5-й — «Властелин леса».
Фильм 6-й—«Заклятый враг». 
13.05 — Французский язык. 
1-й год обучения. 13.35 —Кон
церт, 14.05 — Новости. 14.15 
— Произведения Ф, Листа,

С 15,00 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости,

ТОМСК
18,10 — Программа Кеме

ровской студии телевидения. 
«Творчество». «Нужен ли ма- 
стерТ*. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — К 70-летию Ве
ликого Октября. Страницы ис
тории. 19,45 — «Газеты и жур  
налы — в каждый

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20.15 — «Строительная про
грамма геологов».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

Концерт. 22.30 — Кубок СССР 
по -футболу. 1/8 финала. 
ЦСКА — «Торпедо» (Москва).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.10 • — 
«Сто картин из музея Метро
политен». Коллекция француз
ской живописи, 18.35 — «В со
временных ритмах». 19.10 — 
«Требуются идеи». Премьера 
научно - популярного фильма. 
19.30 — «Музыкальный ки
оск». 20.00 — «Спокойной но
чи. малыши!». 20.15 — «...До 
шестнадцати и старше».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО,
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О БЪ ЯВЛЕН И Е

В театрах
ДРАМЫ

Гастроли невееивирекого ор
дена Трудового Красного Зна- 
мани драматического театра

Н А Ш  А Д Р Е С  
------------------ И  Т Е Л Е Ф О Н Ы .

634050, 

Томен, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Отаатстаениый секретарь - 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
1-П-вв, 1-28-42

Отдал пропаганды —
1-06-31, 1-48-В5
Отдал промышленности — 
i-46-вВ, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и стро
ительства —  1-36-44
Агропромышленный отдел — 
1-^75, 1-44-60, 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-3358, 1-26-80 
Отдел, информации и 
культуры — . 1Д5-81, 1-43.32 
Отдал вааатского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдал писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фетоиллюстраций — 
1-16-16 ' .

«Красный факел»,
4 августа. «Кафедра» 19.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

4 августа. «Человек, кото
рый брал интервью » —  19.

ВИДЕОТЕКА
4 августа. «Лиловы й ш ар»  

—  10-20. «Взлом щ ик» —  12,
14, 16, 18 20.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
4 августа. «Новы е сказки  

Ш ахерезады » (две серии) —  
8-50, 11-10, 13-30. 16. 18-30,21.

имени М. ГОРЬКОГО
4 августа. «Цветок в пыли» 

(две серии) —  9. 12, 15. 18-10, 
21-20. «Подлинная история да
мы с камелиями» — д, ю-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Заговор против Страны  
Советов» (фильм второй) —  9, 
10-10, 11-20, 12-30. 13-40, 14-50, 
16. 17-10, 18-20. 19-30.

«ОКТЯБРЬ»
4 августа. «Цветок в пыли» 

(две серии) —  9, 12, 15, 18. 21. 
«Необычный трю н» —  8-50,
12. «Больш ая прогулка» (две 
серии) —  13-40, 16-10, 18-40,
21-10. «Три  толстяка» —  10-30. 

«ПИОНЕР»
4 августа. Мультфильм

«С аф ф и » —  9. 10-40, 12-20, 14. 
«Привидения в замке Шпес- 
сарт » —  15-40, 17-40. 19-40.
«Сем ена мести» —  21-40. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
4 августа. «Голова Горгоны» 

— 9. 10-40, 12-20, 14. 16, 17-40, 
19-20, 21. «Одна ош ибка» (две 
серии) —  9, 11-30, 14. 16-30,
19, 21-20.

«СИБИРЯК»
4 августа. «Операция «С кри 

пичный ф утляр » —  9-20, 11.
«С ам рат » (две серии) —  11,
13- 30, 16. 18-30. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

4 августа. «Тающ ие облака»
(две серии) —  18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ТЭМЗа

4 августа. «К ур ьер » —  17, 
19. 21,

Дом культуры ТЭМЗа
объявляет набор на курсы 
кройки и шитья, ручного 
вязания и макраме, машин
ного вязания.

Запись проводится с 10 
августа.

Справки по тел. 4-55-21.
Трест столовых № 2 

ПРОВОДИТ НАБОР на 
курсы поваров. За время 
учебы выплачивается сти
пендия в размере 64—72 
руб. в месяц. Время учебы 
засчитывается в трудовой 
стаж. Окончившие курсы 
пользуются льготами при 
поступлении в Кемеровский 
институт советской торгов
ли и Томский техникум об
щественного питания.

Трест столовых № 2 
приглашает также на курсы 
барменов и официавгов.

Обращаться: г. Томск,
Набережная реки Ушайки. 
18, в отдел кадров. Теле
фон 2-54-78.

БЮРО ПО вГРУДОУСТ- 
РОИСТВУ ПРИГЛАША. 
ЕТ;

В СПТУ-1 ; препода
вателя химии. Мастеров 
производственного обучения
в группы токарей и фрезе- 
хющиков, контролеров 
)ТК, кладовщика, дежурно

го по общежитию.
Обращаться: Томск-50,

ул. Беленца, 11. Тел. 
2-53-97, 2-29-97.

В СПТУ-19; мастеров 
производственного обучения
в группы слесарейсантех- 
ников, газосварщиков, газо- 
элентросварщинов, слеса
рей по ремонту автомоб1ь 
лей; преподавателя физики 
и математики.

На временную работу (на 
1.5 года) — главного бух
галтера, библиотекаря.

Справки по телефону 
1-17-16.

ВАС ПРИГЛАШАЕТ СПТУ-1. Училище готовит спе
циалистов по следующим профессиям:
' с образованием 8 классов, срок обучения 3 года: 
контролер станочных и слесарных работ, распредели
тель работ (девушки), электромонтер по ремонту и об
служиванию промышленного оборудования (юношн), ста
ночник широкого профиля (юноши):

с образованием 8 классов, срок обучения 1 год: то-
«арь-ре®ольверщик (юноши и девушки), контролер ОТК 
(девушки). Среднее образование получают по совмещен- 
'ной (форме обучения. Все учащиеся на базе 8 классов 
Находятся на полном государственном обеспечении и по
лучают стипендию 40 рублей в месяц;

с образованием 10 классов, срок обучения 10 меся
цев: электромонтер по ремонту и обслуживанию про
мышленного оборудования (юноши), токарь-расточник 
(юноши), слесарь-ремоигник (юноши), слесарь-иистру- 
|ментальщик (юноши), слесарь механосборочных раб(>т 
(девушки), контролер станочных и слесарных работ (де
вушки), оператор ЭВМ (девупжи). Учащиеся получают 
стипендию 72—84 рубля в месяц. После окончания учи
лища среднемесячный заработок составляет 180—250 
рублей.

' Для вновь создаваемого Томского улфавления комби
ната «Карагандашахтострой» СПТУ-1 ПРОВОДИТ НА
БОР по следующим профессиям: штукатур-маляр (юно
ши и девушки), каменщик-монтажник по монтажу 
'стальных и железобетонных конструкций (юноши). В 
группы слесарей-ремонггаикю|в, слесарей-инструменталь- 
•щинов, каменщиков, штукатуров-маляров преимущест
венно принимаются юноши, отслужившие в рядах Совет
ской Армии, стипендия — 120 рублей.

После окончания училища, среднемесячный зарабо
ток составляет 200—300 рублей.

Зачисление учащихся проводится на общих основа
ниях. без экзаменов.

Адрес училища: 634050, Томск, ул. Беленца, 11, 
СПТУ-1. Телефоны 2-53-97, 2-29-97. Проезд автобусом 
или троллейбусом до очтанОвки «Кинотеатр им. 
М. Горького».

Среднее профессионально-техническое училище № 34 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1987/88 учеб
ный год. •

Принимаются юноши и девушки с образованием 8— 
10 классов по следующим специальностям:

На базе 8 классов — прессовщик-вулканизаторщик, 
контролер ОТК, лаборант химического анализа, слесарь 
КИПнА, электромонтер по обслуживанию электрообору
дования. Срок обучения — 3 года. Учащиеся находятся 
на государственном обеспечении. Дополнительно — сти
пендия 42—60 рублей в месяц.

На базе 10 классов — слесарь КИПнА, прессовщик- 
вулканизаторщик, контролер ОТК, электромонтер по об
служиванию электрооборудования, лаборант химического 
анализа, контролер-кассир сберкасс. Срок обучения — 
10 месяцев. Стипендия — 72—90 рублей.

С образованием 8, 9, 10 классов: швея-мотористка,
автоматчнк-этикетировщнк. Срок обучения — 10 меся
цев. Стипендия — 42—51 рубль.

Все учащиеся обеспечиваются общежитием. Зачисле
ние — без вступительных экзаменов. Правила приема— 
общие для средних профтехучилищ.

Адрес училища: г. Томск, пр. Ленина, 217. Телефон' 
3-80-57. Проезд троллейбусом и автобусом № 2 до оста
новки «Ул. Бердская».

Томское отделение Си
бирского научно-исследова
тельского института геоло
гии, геофизики и минераль
ного ,сьфья ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантной должности стар
шего научного сотрудника 
по специальности аналити
ческая химия (активацион
ный анализ).
' Срок конкурса — ме
сяц со дня опубликования 
объявления в гаэете.

Документы направлять 
по адресу: 634048, Томск,
пр. Фрунзе, 232, ТО 
СНИИГГиМС, ученому се
кретарю. Тел. 1-15-49.

Научно - исследователь
ский институт психического 
здоровья Томского научного 
центра АМН СССР ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантной должно
сти старшего научного сот
рудника в отделение профи
лактической ’ психиатрии 
(кандидата медицинских на
ук) и младших научных 
сотрудников в клиническое 
отделение пограничных со
стояний и в клиническое от
деление эндогенных психо
зов.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете. Доку
менты направлять по адре
су: 634014, Томхж, Сосно-
вь® бор,' НИИ психического 
здоровья ТНЦ АМН СССР, 
ученому секретарю.

Коллективы аптечных уч
реждений и аптечного уп
равления выражают собо
лезнование ветерану труда 
А. Г. Чернышевой в связи 
со смертью мужа

ЧЕРНЫШЕВА 
Николая Ивановича.

Руководство, партийная и 
профсоюзная! организации 
To^icKOro вагонного депо с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти старей
шего работника железно
дорожного транспорта, чле
на КПСС

СИДЯКИНА
Николая Филипповича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Родные и близкие с глу-'' 
боким прискорбием изве
щают о кончине горячо 
любимого мужа, отца, де
душки ветерана войны, 
Вооруженых Сил, труда, 
подполковника в отставке 

СЕМЕНЕНКО 
Михаила Федоровича, 

последовавшей 2 августа.
Вынос тела — 4 августа, 

в 12 часов. из квартиры 
покойного (ул. Пушкина, 
27-6, кв. 12).

Дети, внуки глубоко
скорбят о смерти , горячо 
(любимой мамы, бабушки 

МАТВЕЕВОЙ 
Пелагеи Николаевны,

Собственный иорреепондент 
Колпашеее —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организацня —  1-28-90

Типографня издательства «Краснов знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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